
 
 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 09 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

En 3 años, el CJNG extendió sus brazos en 6 entidades den centro 
Desde el 2017 empezó su expansión mediante alianzas con grupos delincuenciales 
locales y con el envió de células adiestradas 

 

 
Se “lleva el tren” Presupuesto 2021 
Priorizan Tren Maya, refinería Dos Bocas y aeropuerto de Sta. Lucia 

 

 

Crecimiento de 4.6% con equilibrios fiscales 
SHCP. Estabilidad, la prioridad en 2021; no está peleada con la vocación social 
 

 

Para el 2021 seguirá la austeridad y apoyo a proyectos de AMLO 
Paquete Económico 
 

 
Guerra abierta del SAT al contrabando en aduanas 
El objetivo es poner freno a la evasión en la economía informal 
 

 
Hacienda apuesta por la vacuna… y AstraZeneca la frena por efecto 
grave 
Presupuesto 2021. “Mientras no encontremos la solución a la pandemia se operará 
en condiciones especiales”, apunto Arturo Herrera al entregar el documento a la 
Cámara 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

México crecería 4.6% en 2021 si hay vacuna 
Hacienda entrega proyecto de paquete económico 2021 

 
 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
“Presupuesto balanceado” y 4.6% de crecimiento: SHCP 
El proyecto para 202 apesta por optimizar recaudación en vez de aumentar 
impuestos y estima 3% menos ingresos a los presupuestados para 2020 
 

La Razón 
En presupuesto castigado dan extra a obras de 4T; pierden Trabajo, SRE, 
Segob… 
Turismo, la gran ganadora con 641.5% más 
 

 
Vamos a crecer más que Alemania 
El Paquete Económico calcula que el crecimiento económico será mayor cuando 
liberen la vacuna 
 

 
No voy a convencer a quienes se beneficiaron del régimen de corrupción 
López Obrador dice a gobernadores… 
 

 

Catrinas vs. Covid 
Artesanos elaboran mascarillas y cubrebocas con imágenes de calacas mexicanas 
para sobrevivir en la pandemia 

 

 

Detiene vacuna AstraZeneca por reacción adversa 
En la etapa final de la fase 3 y última, cuando el mundo la ve como fin de epidemia 
por C-19 
 

   
Arman presupuesto optimista para 2021 
Entrega Hacienda paquete económico al legislativo 
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Panorama Nacional 
 
 

México crecería 4.6% en 2021 si hay vacuna; Hacienda entrega proyecto de 
Paquete Económico (Excélsior, Lindsay H. Esquivel e Ivonne Melgar, p. web). 
Para 2021 Hacienda prevé un crecimiento de 4.6%, pero sujeto a que haya una cura 
contra el coronavirus. 
Al entregar de manera simbólica el Paquete Económico a la Cámara de Diputados, pues 
fue subido a en un portal web, Arturo Herrera dijo que el gobierno usará los instrumentos 
a su alcance para mitigar el azote de la pandemia. Indicó que el proyecto se enfoca en 
la disciplina fiscal, sin más impuestos y sin sobreendeudamiento. 
Las obras de infraestructura emblemáticas de este gobierno destacan por los aumentos 
presupuestales. Para el aeropuerto de Santa Lucía se propone un alza de 283.7% en 
términos reales, para ejercer 21 mil 315 millones de pesos. Al Tren Maya se busca 
asignarle 36 mil 288 mdp, 43.6% más. Dos Bocas contaría con 45 mil 050 mdp, 5.6% 
de incremento. 
Los apoyos sociales también ganan, a excepción de dos, pues mientras las becas de 
nivel medio superior y las de nivel básico suben 10.6 y 1.4%, respectivamente, 
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro tienen reducciones de 1.8 y 20.2%; 
la pensión para adultos mayores crece 1.0 por ciento. 
Entre las secretarías con mayor aumento real están Turismo, con 641%; Sedatu, con 
47%, y Sedena, con 15.8%; las que pierden más son Trabajo, con -20.2%, y Hacienda, 
-17.3 por ciento. 
Paquete económico mitigará crisis: SHCP 
El titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera, aseguró que el gobierno federal 
utilizará todos los instrumentos a su alcance para mitigar el impacto económico que 
tienen las familias mexicanas a causa del covid-19, por lo que el Paquete Económico 
2021 se enfoca en la disciplina fiscal, sin aumento de impuestos, sin 
sobreendeudamiento y con mayor gasto en salud, a la inversión y programas sociales. 
La actual crisis económica actual no permite grandes márgenes de maniobra en las 
finanzas públicas, pero estamos muy conscientes de que no hay presupuesto perfecto 
(…), responsabilidad de mantener la estabilidad económica y financiera, esto no está 
peleado con tener una vocación social, por eso este Paquete Económico está dirigido a 
proteger a los que menos tienen, a los ciudadanos, les digo que no los vamos a dejar 
solos y que de ésta vamos a salir”, expresó durante la entrega del Paquete al Congreso 
de la Unión. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-creceria-46-en-2021-si-hay-vacuna-
hacienda-entrega-proyecto-de-paquete-economico) 
 

Estas son las secretarías ganadoras y perdedoras del Paquete Económico 
2021 (El Financiero, Redacción, p. web). 
El Gobierno de México entregó este martes al Congreso el Paquete Económico 2021, 
en el cual se incluyeron los Criterios Generales de Política Económica (CGPE), la 
Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación (ILIF) y el Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF). 
De acuerdo con el PPEF, la secretaría más ganadora para el siguiente año es Turismo, 
con un aumento de 667 por ciento. Esto explica el Gobierno en los CGPE sobre el 
incremento: 
"Los recursos estimados para Turismo en 2021 se encaminarán a la implementación de 
acciones para continuar con la ejecución del proyecto Tren Maya, la realización de 
proyectos de mantenimiento rutinario y mantenimiento mayor a los Centros 
Integralmente Planeados (CIPs ) y los Proyectos Turísticos Integrales (PTIs)". 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-creceria-46-en-2021-si-hay-vacuna-hacienda-entrega-proyecto-de-paquete-economico
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-creceria-46-en-2021-si-hay-vacuna-hacienda-entrega-proyecto-de-paquete-economico


El Gobierno indicó que con lo anterior se busca la promoción de la inversión en el país 
a través de la comercialización de los proyectos existentes en los CIPs, PTIs y los polos 
de desarrollo que se crearán con el Tren Maya. 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y Defensa Nacional fueron las dependencias 
que completaron el 'top 3' de las secretarías con más aumentos en el PPEF, con 52 y 
20 por ciento, respectivamente. 
Por su parte, la dependencia que se prevé más pierda para 2021 es Trabajo y Previsión 
Social, con un recorte de 17.5 por ciento. 
A pesar de la disminución, "se reforzará el Programa Jóvenes Construyendo el Futuro, 
que ayuda a cientos de miles de jóvenes a construir capacidades directamente en los 
centros de trabajo y les abre una senda alternativa de vida", detalló el Gobierno. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/estas-son-las-secretarias-ganadoras-y-
perdedoras-del-paquete-economico-2021) 
 

Exige oposición no más 'austericidio' y priorizar recursos ante la crisis (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Al recibir el Paquete Económico para 2021, los partidos de oposición en la Cámara de 
Diputados advirtieron que serán rigurosos en su aprobación, porque no aceptarán más 
austericidio, la ausencia de propuestas audaces y que los recursos son insuficientes 
para atender las crisis que vive el país. 
“Seremos rigurosos en el estudio del Paquete Económico; estamos urgidos de recursos 
para los estados y municipios, y no podemos permitir el austericidio y seguir con las 
quimeras de los proyectos faraónicos”, adelantó el coordinador de los diputados del 
PAN, Juan Carlos Romero Hicks. 
El líder priista, René Juárez, consideró que “los recursos en este presupuesto que será 
para el próximo año, son insuficientes. ¿Por qué?, porque nunca han alcanzado los 
recursos para atender todas las demandas. ¿Por qué?, porque ahora vivimos una 
situación inédita, tenemos que enfrentar una crisis terrible en términos de salud, en 
términos de economía, en materia de seguridad”. 
“Me parece que lo que se tiene que hacer ahora es reasignar, asignar, priorizar los 
recursos exiguos, cortos, insuficientes, a las verdaderas prioridades que hoy demanda 
el país”, dijo. 
En la ceremonia de entrega-recepción, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, la recién electa priista Dulce María Sauri Riancho, afirmó que hoy más 
que nunca la aprobación del Paquete Económico “debe brindar estabilidad y certeza al 
pueblo de México”. 
Por el PRD, Antonio Ortega Martínez, secretario de la Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputados, reprochó “la ausencia de propuestas audaces e imaginativas en 
el Proyecto del Paquete Económico 2021 que el gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador entregó a los diputados”. 
“Me parece que, sin cambios, sin nuevas prioridades ni propuestas, no habrá soluciones 
a la crisis. Me quedo con enormes dudas. Tengo la certeza de que tenemos un gobierno 
incierto, poco imaginativo y esperemos que las consecuencias económicas y los daños 
a las familias no sean tan graves como pareciera ser la improvisación y el silencio e 
inacción con los que esta administración actúa”, planteó el perredista. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/exige-oposicion-no-mas-austericidio-y-priorizar-
recursos-ante-la-crisis) 
 

No pienso actuar de otra manera que no sea la vía del diálogo: Rosario 
Piedra, titular de CNDH, a feministas (El Financiero, Redacción, p. web). 
La titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra 
Ibarra, reiteró que buscará la vía del diálogo para resolver el conflicto con los colectivos 
feministas que mantienen tomadas las instalaciones de la dependencia en la calle de 
República de Cuba. 
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https://elfinanciero.com.mx/nacional/estas-son-las-secretarias-ganadoras-y-perdedoras-del-paquete-economico-2021
https://elfinanciero.com.mx/nacional/exige-oposicion-no-mas-austericidio-y-priorizar-recursos-ante-la-crisis
https://elfinanciero.com.mx/nacional/exige-oposicion-no-mas-austericidio-y-priorizar-recursos-ante-la-crisis


"Es la forma en la que vamos a intentar en la CNDH; yo no pienso actuar de otra manera 
o pedir ayuda a que se actúe de otra manera. No, eso para nada. Es hacerle ver a la 
sociedad que estamos dispuestos a dialogar, a hacer las gestiones con cualquier 
instancia", aseveró este martes en entrevista para Grupo Fórmula. 
Piedra Ibarra aseguró que los casos señalados por las manifestantes no le competen a 
la comisión. 
"En primer lugar, ni es nuestra, directamente no nos competente a nosotros, sino que 
compete a autoridades y nosotros vamos a coadyuvar con lo que se requiera. Es lo que 
quiero que se entienda. Estamos nosotros en un inicio porque en este país no vuelva a 
existir esta práctica tan terrible que es la desaparición de personas", precisó. 
La titular de la CNDH afirmó que las autoridades "no son el enemigo a vencer", sino 
aliadas de la lucha. 
Más temprano, el presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que las mujeres 
que protestan en el recinto de la comisión no buscan el diálogo. 
"Estoy seguro, no tengo información, pero que ya la directora o responsable de 
Derechos Humanos ya está buscando diálogo, pero no quieren el diálogo (...) También 
Gobernación, sí, porque quién sabe qué quieren. Claro, justicia, sí pero a ver, quien va 
a procurar que haya justicia pues necesita saber y, además, que se llegue a un acuerdo, 
para eso es el diálogo", apuntó en su conferencia matutina. 
El mandatario federal señaló que espera que se resuelvan las discrepancias y cuestionó 
cuándo se había visto que las oficinas de Derechos Humanos fueran tomadas, como 
sucede ahora en su Gobierno. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-pienso-actuar-de-otra-manera-que-no-sea-la-
via-del-dialogo-rosario-piedra-titular-de-cndh-a-feministas) 
 

Crecimiento de 4.6% sin déficit fiscal en 2021: el objetivo del Gobierno (El 

Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) apuesta a una recuperación 
económica con una proyección de 4.6 por ciento del PIB para 2021 y a conseguir un 
“equilibrio” primario de las finanzas públicas, ello mientras se mantiene la vocación 
social del gobierno y se apoya el gasto del sector salud y la inversión para mitigar el 
impacto de la pandemia de COVID-19. 
“La crisis económica no permite grandes márgenes de maniobra, pero tenemos la 
responsabilidad de mantener la estabilidad económica y financiera, también tenemos 
claro que esto no está peleado con mantener una vocación social, por eso, este Paquete 
Económico está dirigido a proteger a los que menos tienen, a los ciudadanos les digo 
que no los dejaremos solos y que de esta saldremos todos juntos”, sostuvo Arturo 
Herrera, titular de la SHCP. 
Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, afirmó que el Paquete Económico fue 
diseñado para contribuir a la estabilidad macroeconómica y establecer equilibrios entre 
el gasto, ingresos y deuda, “se propone un presupuesto fiscalmente responsable y 
balanceado en el gasto, es sensible ante los retos para atender la recuperación y 
mitigación de la pandemia y los efectos que tenga el siguiente año”. 
En los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 2021 Hacienda espera un 
“rebote” de la actividad económica y calcula un crecimiento de 4.6 por ciento del PIB, 
pronóstico que dependerá en gran medida del descubrimiento de una vacuna para el 
COVID-19 que permita una reapertura amplia y temprana en el año. 
Se estima un tipo de cambio en 21.9 pesos por dólar para el próximo año y un precio 
promedio de la mezcla mexicana de 42.1 dólares por barril, con una plataforma de 
producción de petróleo de 1.857 millones de barriles diarios, 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/crecimiento-de-4-6-sin-deficit-fiscal-en-2021-el-
objetivo-del-gobierno) 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-pienso-actuar-de-otra-manera-que-no-sea-la-via-del-dialogo-rosario-piedra-titular-de-cndh-a-feministas
https://elfinanciero.com.mx/nacional/no-pienso-actuar-de-otra-manera-que-no-sea-la-via-del-dialogo-rosario-piedra-titular-de-cndh-a-feministas
https://elfinanciero.com.mx/economia/crecimiento-de-4-6-sin-deficit-fiscal-en-2021-el-objetivo-del-gobierno
https://elfinanciero.com.mx/economia/crecimiento-de-4-6-sin-deficit-fiscal-en-2021-el-objetivo-del-gobierno


Llegada de vacuna de AztraZeneca contra Covid-19 a América Latina podría 
atrasarse, advierte López Gatell (El Economista, Agencia, p. web). 
La llegada a América Latina de una potencial vacuna contra el Covid-19 podría 
retrasarse tras el anuncio del laboratorio AztraZeneca de una pausa en los ensayos, 
informó este martes el gobierno mexicano, implicado en la producción con Argentina. 
AstraZeneca, que desarrolla la vacuna en sociedad con la Universidad de Oxford, 
anunció que un voluntario presentó una enfermedad aún no diagnosticada y por ello, 
cumpliendo con protocolos de seguridad, detuvo lo ensayos para que el caso sea 
revisado por un comité independiente. 
Pausar los ensayos de una vacuna "no es un evento inusual (...) la consecuencia puede 
ser que se retrase la llegada de la vacuna" a la región, dijo Hugo López Gatell, 
subsecretario de Salud mexicano, al ser interrogado en rueda de prensa sobre el 
impacto de este anuncio. 
Gatell pidió evitar especulaciones en torno a la seguridad de las vacunas, en particular 
de esta que es considerada entre los proyectos más sólidos de todos los que se estaban 
desarrollando en el mundo occidental. 
México y Argentina acordaron con AztraZeneca producir de manera conjunta la vacuna 
que desarrolla el grupo farmacéutico sueco-británico junto a científicos de Oxford. 
Esta vacuna, de la que se espera producir unas 250 millones de dosis, sería distribuida 
al precio de costo en América Latina, salvo Brasil, que tiene un acuerdo aparte. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llegada-de-vacuna-de-AztraZeneca-contra-
Covid-19-a-America-Latina-podria-atrasarse-advierte-Lopez-Gatell-20200908-
0149.html) 
 

Aumentan recursos a programas sociales en año electoral en presupuesto 
2021 (El Sol de México, Nurit Martínez, p. web). 
De aprobarse el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 
2021, los programas sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador tendrán 
incrementos sustantivos en medio de un año electoral. 
La propuesta enviada al Congreso prevé incrementar el gasto para pensiones a adultos 
mayores, el apoyo a jóvenes que desean continuar sus estudios, el programa que 
atiende a las personas con discapacidad y el denominado Sembrando Vida. 
El único de los programas sociales que sumó un segundo recorte consecutivo es el de 
Jóvenes Construyendo el Futuro, que pasaría de 24 mil 956 millones de pesos a 20 mil 
600 millones de pesos entre 2020 y 2021. 
Según el proyecto, el mayor incremento lo tendría el programa Pensión para el Bienestar 
de las Personas con Discapacidad Permanente, que contará con un presupuesto de 15 
mil 456 millones de pesos, es decir, 30.2 por ciento más de los 11 mil 905 millones de 
pesos autorizados para este año. 
Este programa apoya a niños y jóvenes de hasta 29 años que tienen una discapacidad 
permanente, así como a personas con discapacidad de 0 a 64 años que vivan en 
comunidades indígenas y adultos con discapacidad permanente de 30 a 67 años de 
edad cumplidos. 
Cada beneficiario recibe un monto de apoyo económico de mil 310 pesos mensuales y 
se entrega en forma bimestral mediante depósito directo en tarjeta bancaria, sin 
intermediarios. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/aumentan-recursos-a-
programas-sociales-en-ano-electoral-en-presupuesto-2021-5734173.html) 
 

Anuncia Sheinbaum la construcción de 60 inmuebles en el Centro en 2021 
(La Jornada, Rocío González Alvarado, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que el próximo año se realizarán 
inversiones fundamentales en el Centro Histórico en la construcción de 60 inmuebles 
habitacionales, a fin de que no quede ninguna casa en alto riesgo en los perímetros A y 
B. 
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Tras inaugurar un hotel en la calle República de Guatemala, la mandataria afirmó que 
además se considera hacer vivienda para las comunidades indígenas que viven en 
zonas de la capital que no son de la mayor dignidad. 
Con ello, agregó, se busca redensificar el Centro Histórico, pero también se trata de un 
acto de justicia. 
Recordó que se destinan cerca de 400 millones de pesos al Centro Histórico que 
contemplan intervenciones en la calle República de Brasil, la segunda etapa de Santa 
María La Redonda, la calle Zarco y la avenida Hidalgo, entre otras. 
También se efectúan labores en las avenidas Chapultepec, Balderas y José María 
Izazaga para el rescate del corredor del Centro Histórico. 
Comentó que se viven momentos difíciles por una pandemia que nadie esperaba y que 
ha generado enorme sufrimiento en la ciudad, en nuestro país y en el mundo, pero esta 
crisis que vivimos, esta crisis de salud, esta crisis económica provocada por la 
pandemia, también son oportunidades. 
Señaló que estas crisis también tienen que servir para ver hacia adelante, no quedarnos 
solamente en el momento, que es necesario y es indispensable, y ahí estamos y 
estaremos todos los días, pero también tenemos que pensar en el futuro de la ciudad. 
Aseguró que la ciudad está en pie, tiene futuro y esperanza. Aquí en la ciudad viven 
personas solidarias que siempre nos damos la mano, que así como en los sismos, 
también en la pandemia las hemos visto de una manera distinta, pero participativa, 
consciente. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/09/capital/032n1cap) 
 

La guerra de EU contra el terror deja al menos 37 millones de desplazados 
(La Jornada, Davis Brooks, p. web). 
Nueva York. - Entre 37 y 59 millones de personas han sido desplazadas por la llamada 
guerra global contra el terror de Estados Unidos desde 2001 al presente, más que en 
cualquier otra guerra o desastre a lo largo del siglo XX con la excepción de la Segunda 
Guerra Mundial– de acuerdo con una nueva investigación del Instituto Watson de la 
Universidad Brown presentada ayer. 
La investigación del reconocido proyecto Costos de Guerra calcula que por lo menos 37 
millones de personas huyeron de sus hogares en las ocho guerras más violentas 
lanzadas por Estados Unidos, o en las que ha participado, desde octubre de 2001, 
cuando lanzó la primera de éstas contra Afganistán y después la invasión a Irak en 2003. 
“Al final, desplazar a 37 millones –y tal vez hasta 59 millones– presenta la interrogante 
de quién tiene la responsabilidad de reparar los daños padecidos por los desplazados”, 
afirma el informe titulado: Creando refugiados: desplazamiento causado por las guerras 
pos-11/S de Estados Unidos. 
El reporte afirma que los desplazados –aquellos obligados a abandonar sus hogares 
para buscar refugio en otros países o ser desplazados internos dentro de su propio país– 
como resultado de las guerras realizadas por las fuerzas armadas de Estados Unidos 
desde 2001 superan por mucho los provocados por cualquier otra guerra o desastre 
desde 1900, a excepción de la Segunda Guerra Mundial. 
El número total es equivalente a hacer huir de sus hogares y tierras a casi toda la 
población de Canadá o toda California. 
Los desplazados, combinando refugiados que salieron del país y los internos en 
Afganistán son por lo menos 5.3 millones (26 por ciento de la población antes de la 
guerra), en Irak alcanzan 9.2 millones (37 por ciento de la población), en Siria, 7.1 
millones (37 por ciento), Pakistán 3.7 millones, Libia 1.2 millones, Yemen 4.4 millones, 
Somalia 4.2 millones y Filipinas 1.7 millones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/09/mundo/027n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

México: continúan ataques paramilitares en comunidades de Chiapas 
(Prensa Comunitaria, Eugenia López, p. web). 
Martes 08 septiembre 2020 
Chiapas. - Un ataque realizado por un grupo civil armado de corte paramilitar procedente 
de Santa Martha, Chenalhó, Chiapas, provocó al menos dos heridos en la comunidad 
de San Pedro Cotzilnam, municipio de Aldama, el pasado 4 de septiembre, denunció el 
Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba). 
Los indígenas tsotsiles Juan Pérez Gutiérrez de 27 años y Mario Pérez Gutiérrez de 22 
fueron agredidos con armas de fuego alrededor de las 10:45 horas, por disparos 
provenientes de un punto conocido como T’elemax, cerca de salón Santa Martha, 
Chenalhó. 
También se reportaron disparos en Ch’ayomte’ Aldama, provenientes del punto 
conocido como Tijera Caridad, Chenalhó. 
“Esta situación crea un ambiente de terror a la población de 13 comunidades ubicadas 
en los límites de Aldama y Chenalhó. Insistimos que con la contingencia nacional por el 
COVID- 19, aumenta el riesgo en el que se encuentran en su mayoría mujeres, niñas, 
niños y personas mayores en situación de alta vulnerabilidad”, alertó el Frayba. 
El Centro de Derechos Humanos urgió al Estado mexicano a que fueran investigadas y 
sancionadas las agresiones. Además, que accionara medidas de precaución para evitar 
hechos difíciles de reparar como el derecho a la vida, seguridad e integridad personal y 
el escalamiento del desplazamiento forzado.  
Pacto de no agresión y reuniones  
Para tratar de resolver el conflicto se llevó acabo un pacto de no agresión entre los 
municipios de Aldama y Chenalhó, firmado el 31 de julio de 2020 con la participación, 
como testigo de honor, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, 
de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez. Sin embargo, el pacto 
empezó a ser violado a los pocos días de su firma.  
Ante los ataques de agosto, Encinas sostuvo el día 25 una nueva reunión en la que 
participó el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, Abraham Cruz Gómez, 
y autoridades comunales, así como la titular de la Comisión para el Diálogo con los 
Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el procurador agrario, Luis 
Hernández Palacios Mirón; y el representante del gobierno del Estado de Chiapas, 
Leonel Reyes González. 
“Los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la confrontación entre 
Aldama y Chenhaló fracasaron, es lamentable que tengamos este encuentro porque no 
prosperaron los pactos de no agresión”, dijo el subsecretario en aquella ocasión.  
“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el vinculado con 
la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia que se han suscitado 
tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó también. 
Además, el titular mencionó que otro de los temas a resolver es la reparación del daño, 
que incluya tanto la indemnización de las familias, como “una reparación integral que 
contempla atención a problemáticas en materia de salud y acompañamiento 
psicológico”. 
(https://www.prensacomunitaria.org/mexico-continuan-ataques-paramilitares-en-
comunidades-de-chiapas/) 
 

Exigen aclarar asesinato de un dirigente campesino en Guerrero (La Jornada, 

Sergio Ocampo Arista, p. web). 
Miércoles 09 septiembre 2020 
La Coordinadora Estatal de Comisariados (CEC) demandó a los poderes Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial el esclarecimiento del asesinato de Martín Domínguez Santiago, 
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comisario de Zacualpan y coordinador regional del organismo Por la Costa Chica, 
cometido el domingo por la noche en el municipio de Ometepec. 
En un comunicado, la CEC destacó que Domínguez Santiago fue uno de los impulsores 
de que el fertilizante llegara directamente a los campesinos; promovió movilizaciones y 
el bloqueo de carreteras. Quizá ello afectó intereses de grupos de poder en la región. 
El texto destaca que Domínguez Santiago participó en las reuniones que se realizaron 
tanto en la Ciudad de México como en Chilpancingo. Nuestro compañero tuvo una 
trayectoria de lucha y de impulso a la organización campesina, contrario a los intereses 
caciquiles y funcionarios del viejo régimen. 
La coordinadora aseguró que Martín Domínguez era un hombre de paz y de trabajo, sin 
vicios. Demandamos a la Procuraduría Agraria que coadyuve en su calidad de asesor 
de las comunidades agrarias ante las autoridades para que se lleve a cabo una 
exhaustiva investigación y que el caso sea considerado en la Mesa de Coordinación 
para la Construcción de la Paz (que preside diariamente el gobernador Héctor Astudillo 
Flores). 
(https://www.jornada.com.mx/2020/09/09/estados/030n4est) 
 

Calakmul: 20 años de olvido institucional a familias desplazadas (Chiapas 

Paralelo, Heriberto Paredes, p. web). 

Martes 08 septiembre 2020  
Campeche. - Ubicada en la zona sureste de la Reserva de la Reserva de la Biósfera de 
Calakmul, la comunidad de Santo Domingo Sacrificio ha sido, durante al menos 20 años, 
la casa provisional de algunas comunidades desplazadas. Tras aceptar una reubicación 
provisional, las familias que habitaban en los linderos de esta zona natural protegida 
han padecido el olvido institucional y no tienen certeza alguna respecto a los acuerdos 
que hicieron con ellas en 1999. 
«Nosotros nos dedicamos a sembrar maíz, chihua (un tipo de calabaza redonda y 
achatada), chile y frijol, somos campesinos, pero tenemos más de 20 años de haber 
sido reubicados porque el gobierno federal y el gobierno estatal dijeron que estábamos 
dentro de la Reserva de la Biósfera y acordamos varias nuevas viviendas y otras tierras 
para trabajar. Ellos dijeron que no tendríamos que pagar nuestras tierras y que nos 
darían títulos de propiedad, pero seguimos sin nada», comenta Cupertino Pérez Gómez 
antes de entrar a una reunión en un salón de escuela en la comunidad de Santo 
Domingo Sacrificio. Es febrero de 2019. 
Las tierras cercanas al sitio arqueológico de Calakmul, al igual que miles de hectáreas 
alrededor, estaban bajo la categoría de Tierras Nacionales. En la búsqueda de mejores 
condiciones de vida, decenas de miles de indígenas llegaron hasta este municipio para 
fundar nuevas poblaciones y comenzar una nueva vida. 
Llegaron tseltales, tsotsiles y ch’oles de Chiapas, nahuas y xicalancas de Puebla y 
Tlaxcala, pero también llegaron mestizos de Michoacán y Veracruz. Con el tiempo, la 
diversidad cultural y lingüística generó un mosaico que se ha convertido en su identidad 
y les ha dado cohesión. En pocas palabras, son tan comunidad, como cualquier otro 
pueblo indígena del país, porque su identidad está basada en la relación con el territorio. 
Las demandas de titulación y la burocracia 
Según Felipe Ramírez, tras la reubicación, aparentemente, se emitió una orden de pago 
por los trámites de titulación de 76 dotaciones de tierra para cultivarse, sin embargo, 
hasta este septiembre de 2020, sólo se han entregado 5 títulos provisionales y aún 
restan otras 23 solicitudes sin orden de pago para iniciar el trámite. 
Además, según lo dicho por los campesinos reunidos en Santo Domingo Sacrificio, 112 
solares de 50 m2 destinados a vivienda, sin trámite de titulación ni muestra de que ello 
vaya a ocurrir pronto. 
Otro de los problemas a los que se enfrentan las poblaciones colindantes con la Reserva 
de la Biósfera es el constante cambio en los límites de la misma, y que sin conocer los 
criterios ni recibir algún tipo de asesoría institucional, son constantemente amenazados 
por personal de Semarnat de que tendrán que reubicarse de nuevo. 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/09/estados/030n4est


El abogado de estas familias reubicadas, Romel González, miembro del Consejo 
Regional Indígena Popular de Xpujil (CRIPX), da cuenta de que siempre hay una razón 
para detener el proceso que dé certeza jurídica: «Fuimos a una reunión [en febrero de 
2020] donde estuvo Semarnat, la Procuraduría Agraria, Sedatu, presentamos oficios, 
platicamos, pero todo se paró a raíz de la pandemia, nos dicen que todo está cerrado 
aunque he estado mandando recados, nos dicen que nomás atienden cosas urgentes. 
Sigue sin regularizarse esta situación». 
Para campesinos como Felipe, una de las vinculaciones importantes fuera de su región 
y a nivel nacional ha sido la relación con el Congreso Nacional Indígena (CNI), ya que 
ha permitido analizar los desplazamientos en sintonía con otros procesos similares 
ocurridos en otros estados del país. «El CNI nos mostró que el problema de tierras está 
en todo el país y es para todas las comunidades», señala el también concejal del 
Concejo Indígena de Gobierno (CIG). 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/2020/09/calakmul-20-anos-de-olvido-
institucional-a-familias-desplazadas/) 
 

Funcionario de la 4T acapara tierras (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Martes 08 septiembre 2020 
Campeche. - Ejidatarios de Xbacab y Revolución presentarán nueva demanda en contra 
del coordinador de los Programas Agrarios del Gobierno Federal en Campeche, José 
Antonio Cardozo Rivero, por despojar de dos mil 400 hectáreas a 47 campesinos de 
esas comunidades y negarse a negociar precios justos.  
Así lo anticipó Pedro Celestino May Can, representante de la Coalición de 
Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (Coduc), tras recordar que, para 
exigir justicia ante el abuso del funcionario federal de la cuarta transformación, buscó el 
apoyo de la Procuraduría Agraria. 
Un poderoso obstáculo para alcanzar el objetivo es la delegada de los programas 
federales, Katia Meave Ferniza, que lo cobijó con el manto de la impunidad, pues esta 
instancia se negó a asesorar a los labriegos y mantuvo en el cargo a Cardozo Rivero. 
May Can expuso que asesorarán a los labriegos de Xbacab y Revolución para la 
audiencia que sostendrán en el Tribunal Agrario por el juicio para determinar si Cardozo 
Rivero abusó de la confianza, pues entre él, su familia y otros prestanombres pagaron 
14 millones de pesos por las dos mil 400 hectáreas en ambos ejidos, que constituyen 
un valor tres veces menos del costo real. 
En su desesperación, Cardozo Rivero empezó a alborotar a Xbacab, diciendo que lo 
estoy extorsionando para que me dé 300 mil pesos a fin de ceder en la demanda, “pero 
yo no tomó esa decisión, sino los ejidatarios inconformes. 
Por otro lado, adelantó que se abre la posibilidad de que ejidatarios de Lerma puedan 
recuperar nueve mil 686 hectáreas que les quitaron con engaños prestanombres de 
Javier Duarte de Ochoa y de los propietarios del Campeche Country Club. 
(https://tribunacampeche.com/local/2020/09/08/funcionario-de-la-4t-acapara-tierras/) 
 

En fraudulenta asamblea reparten terrenos en La Pila (Código San Luis, 

Redacción, p. web). 
Martes 08 septiembre 2020  
San Luis Potosí. - Este domingo 6 de septiembre se llevó a cabo la asamblea de 
ejidatarios del ejido La Pila y Anexos en las instalaciones del salón de eventos Los Tres 
Potrillos propiedad de Guadalupe Martínez alias “El Pineda”, papá del presidente del 
comisariado ejidal. 
Aproximadamente se reportó una asistencia de alrededor de 135 personas de las cuales 
solo unos 70 fueron identificados como ejidatarios y algunos otros con carta poder; esto 
de un padrón de 535 los ejidatarios. 
De los pocos que asistieron iban acompañados por familiares y otras personas ajenas 
al ejido que nada tienen que ver en una asamblea ejidal ya que dichas asambleas sólo 
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deben asistir ejidatarios titulares y por ser asamblea ordinaria algunos sí pueden entrar 
solo con carta poder. 
Esta asamblea fue convocada para validar a nuevos avecindados y a nuevos ejidatarios, 
que se presume presionaron para que se llevará a cabo está asamblea debido a que 
compraron una extensión de terrenos de uso común al papá del presidente del 
comisariado ejidal, que por cierto fueron desmontados el martes por la noche a 
escondidas y realizando un ecocidio al tumbar toda la planta que se encontraba en estos 
terrenos, por lo que ejidatarios inconformes ya presentaron las denuncias 
correspondientes. 
Fue poca asistencia, tal vez porque los ejidatarios se han dado cuenta de las 
irregularidades de esta asamblea, además de como se ha manifestado con anterioridad 
que el comisariado está vencido en su tiempo de función que debería de ser de tres 
años de acuerdo con documentos oficiales expedidos por la Procuraduría Agraria en 
el estado de San Luis Potosí, órgano encargado de la vigilancia del buen funcionamiento 
de los ejidos y el apoyo a los ejidatarios. 
(https://www.codigosanluis.com/en-fraudulenta-asamblea-nuevo-comisionado-en-la-
pila/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Perfilan presupuesto histórico para la Sectur por Tren Maya (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
Miércoles 09 septiembre 2020 
En medio de la peor crisis sanitaria que ha afectado a la industria turística de México, la 
Secretaría de Turismo solicitó 38,613.4 millones de pesos de presupuesto para el 2021, 
lo que representa un incremento del 666.9% respecto a lo que se le asignó para el 
presente año; sin embargo, 94 de cada 100 pesos que se reciban serán destinados 
directamente a la construcción del Tren Maya, para el cual  se pidieron 36,287.9 millones 
de pesos. 
Para el presente año, de los 5,034.5 millones de pesos que le otorgaron de presupuesto 
a la dependencia, el 49% fueron para el tren, que, además, pasó de tener 2,500 millones 
de pesos a 24,478 millones de pesos por ampliaciones hechas por la Secretaría de 
Hacienda en el segundo trimestre de este año. 
El Tren Maya, informó la dependencia, “es el más importante proyecto de 
infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo del presente sexenio, y está 
orientado a incrementar la derrama económica del turismo en la Península de Yucatán, 
crear empleos, impulsar el desarrollo sostenible y propiciar el ordenamiento territorial de 
la región”. 
Pese a mencionarse en el proyecto de presupuesto de egresos que la pandemia ha 
situado al sector turístico “en una realidad nunca antes imaginable y con grandes retos 
por delante”, no existen apartados para realizar apoyos directos al sector privado, como 
lo han solicitado en diversas ocasiones, ni para actividades de promoción turística, 
nacional. 
Como muestra de las complicaciones que enfrentará la dependencia el siguiente año se 
menciona que en el desarrollo de destinos turísticos diversificados, sustentables y 
competitivos está previsto usar 62.5 millones de pesos, lo que representa una 
disminución del 9.3% respecto al presente año, y en las tareas de coordinación de la 
política de gobierno pretende destinar 25.9 millones de pesos, 2.3% menos de lo que 
se le asignó para el 2020. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Perfilan-presupuesto-historico-para-la-
Sectur-por-Tren-Maya-20200909-0017.html) 
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De 93%, avance en obras de reconstrucción tras sismo de 2017 en Oaxaca: 
Sedatu (Milenio, Azucena Rangel, Estados, p. web). 
Martes 08 septiembre 2020 
Oaxaca. - La reconstrucción en casas y edificios en Oaxaca, afectados por el sismo del 
7 de septiembre de 2017, presentan un avance del 93% en los trabajos, informó la 
Secretría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en el tercer aniversario del 
terremoto que impactó en la entidad. David Cervantes Peredo, subsecretario de 
Ordenamiento Territorial y Comisionado Nacional para la Reconstrucción, detalló que 
este año se destinaron más de 3 mil millones de pesos para llevar a cabo acciones de 
reconstrucción en 3 mil 903 viviendas, 12 centros educativos, 6 centros de salud y 488 
muebles culturales, todo esto a través del del Programa Nacional de Reconstrucción 
(PNR). De acuerdo con la dependencia, el año pasado en Oaxaca se invirtieron 5 mil 
304 millones de pesos, para llevar a cabo más de 13 mil acciones de reconstrucción, 
mismas que hasta el momento tienen un avance de 93 por ciento. David Cervantes dijo 
que para este 2020 se tiene un presupuesto asignado de 3 mil 143 millones de pesos 
con el cual se están llevando a cabo más de 4 mil acciones concentradas principalmente 
en el Istmo de Tehuantepec, pero también en otros 286 municipios de Oaxaca a través 
del PNR. “En 2019, ya con el Programa Nacional de Reconstrucción, el presidente 
destinó el 32 por ciento del presupuesto total del programa a la atención de Oaxaca y 
en el presupuesto de 2020, el 33 por ciento del mismo se ha destinado a seguir 
atendiendo los daños en este estado”, informó el subsecretario. 
(https://www.milenio.com/estados/oaxaca-reconstruccion-sismos-2017-93-sedatu) 
 

Capacitan a mujeres sobre sus derechos agrarios en Oaxaca (Quadratin Oaxaca, 

Comunicado, p. web). 
Martes 08 septiembre 2020 
Oaxaca, Oax..- Con el objetivo de identificar el marco normativo agrario que regula el 
uso y aprovechamiento de los recursos de los ejidos y comunidades e incorporar la 
participación de las mujeres en dichos procesos la Secretaría de las Mujeres de Oaxaca 
(SMO) impartió la capacitación Derechos Agrarios de las Mujeres. Dirigida a personal 
de las Instancias Municipales de la Mujer (IMM) y de los Centros para el Desarrollo de 
las Mujeres (CDM), la secretaria de las Mujeres de Oaxaca, Ana Vásquez Colmenares 
Guzmán, les exhortó a replicar en sus comunidades esta información, referente a las 
formas de tenencia de la tierra, los tipos de tierras de propiedad social, sujetos agrarios 
y sus derechos, órganos de gobierno y reglamentación interna se informó en un boletín 
de prensa. El 82% de la tierra en Oaxaca es propiedad social, ante la migración las 
mujeres se hacen cargo de esa tierra, pero no están legalmente reconocidas y por ende 
no tienen seguridad jurídica sobre este patrimonio por el que han trabajado tanto, por lo 
que es importante que las y los servidores públicos en las IMM y CDM´s conozcan esta 
información y puedan orientar o atender alguna situación, señaló la funcionaria estatal. 
La asignación de los derechos agrarios está asociada a prácticas sociales ligadas al 
patriarcado como la primogenitura. Se le privilegia bajo la idea patriarcal que son los 
hombres los jefes de la familia y los principales proveedores de alimento, cuando en 
Oaxaca, tres de cada 10 familias son encabezadas por una mujer que son las 
proveedoras, advirtió Vásquez Colmenares. Al no estar reconocidas como ejidatarias o 
comuneras no pueden participar en la toma de decisiones que impactan en su 
comunidad y a sus propias tierras, ni en el aprovechamiento de los recursos naturales, 
además que no pueden ser electas para integrar el Comisariado Ejidal, por ello es 
fundamental que las mujeres conozcan sus derechos agrarios y la legislación en la 
materia.  
(https://oaxaca.quadratin.com.mx/capacitan-a-mujeres-sobre-sus-derechos-agrarios-
en-oaxaca/) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Ganadería industrial: ¿alimentar o contaminar? (El Sol de México, Carlos Lara, p. 

web). 
Miércoles 09 septiembre 2020 
La ganadería industrial tiene un impacto catastrófico en el planeta, en la salud de los 
humanos y en la vida de los animales, por lo que es considerada como la mayor 
amenaza que enfrenta la humanidad en materia de cambio climático, debido a la 
masificación de la crianza de animales de engorda. 
En el mundo hay alrededor de siete mil millones de personas y alimentarlos a todos 
requiere de la industrialización de los alimentos, a través de la crianza intensiva de 
animales. Sin embargo, el sector agrícola, que es la base de la alimentación del ganado, 
representa 24 por ciento de las emisiones de dióxido de carbono en el orbe, de las 
cuales más de la mitad (15 por ciento) corresponde a la producción de alimentos para 
la ganadería, un porcentaje superior al de todo el sistema de transporte, de acuerdo con 
cifras presentadas por la ONG Greenpeace. 
Otro problema que genera la ganadería industrial es la deforestación, pues la misma 
organización acusa que esta actividad es responsable de 80 por ciento de la pérdida de 
los bosques en el mundo. 
“El sistema alimentario actual es insostenible. El impacto medioambiental que tiene una 
dieta cárnica y derivados de origen animal es altísimo y deja estragos y graves 
consecuencias a nuestra salud”, explicó Dulce Ramírez, directora ejecutiva de Igualdad 
Animal México, en entrevista con El Sol de México. 
La experta detalló que la oganización que representa realizó el estudio El Enemigo del 
Planeta, una investigación realizada con drones que sobrevolaron dos granjas 
industriales de cerdos en Jalisco, que albergan a más de 89 mil cerdos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ganaderia-industrial-alimentar-o-
contaminar-impacto-ambiental-cambio-climatico-contaminacion-crianza-animales-
alimentos-5735572.html) 
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México crecería 4.6% en 2021 si hay vacuna; 

Hacienda entrega proyecto de Paquete 

Económico 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Lindsay H. Esquivel e Ivonne Melgar 

Para 2021 Hacienda prevé un crecimiento de 4.6%, pero sujeto a que haya una 

cura contra el coronavirus. 

Al entregar de manera simbólica el Paquete Económico a la Cámara de 

Diputados, pues fue subido a en un portal web, Arturo Herrera dijo que el 

gobierno usará los instrumentos a su alcance para mitigar el azote de la 

pandemia. Indicó que el proyecto se enfoca en la disciplina fiscal, sin más 

impuestos y sin sobreendeudamiento. 

Las obras de infraestructura emblemáticas de este gobierno destacan por los 

aumentos presupuestales. Para el aeropuerto de Santa Lucía se propone un alza 

de 283.7% en términos reales, para ejercer 21 mil 315 millones de pesos. Al Tren 

Maya se busca asignarle 36 mil 288 mdp, 43.6% más. Dos Bocas contaría con 

45 mil 050 mdp, 5.6% de incremento. 



Los apoyos sociales también ganan, a excepción de dos, pues mientras las 

becas de nivel medio superior y las de nivel básico suben 10.6 y 1.4%, 

respectivamente, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro tienen 

reducciones de 1.8 y 20.2%; la pensión para adultos mayores crece 1.0 por 

ciento. 

Entre las secretarías con mayor aumento real están Turismo, con 641%; Sedatu, 

con 47%, y Sedena, con 15.8%; las que pierden más son Trabajo, con -20.2%, 

y Hacienda, -17.3 por ciento. 

 

Paquete económico mitigará crisis: SHCP 

 

El titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera, aseguró que el gobierno 

federal utilizará todos los instrumentos a su alcance para mitigar el impacto 

económico que tienen las familias mexicanas a causa del covid-19, por lo que el 

Paquete Económico 2021 se enfoca en la disciplina fiscal, sin aumento de 

impuestos, sin sobreendeudamiento y con mayor gasto en salud, a la inversión 

y programas sociales. 

La actual crisis económica actual no permite grandes márgenes de maniobra en 

las finanzas públicas, pero estamos muy conscientes de que no hay presupuesto 

perfecto (…), responsabilidad de mantener la estabilidad económica y financiera, 

esto no está peleado con tener una vocación social, por eso este Paquete 

Económico está dirigido a proteger a los que menos tienen, a los ciudadanos, les 

digo que no los vamos a dejar solos y que de ésta vamos a salir”, expresó durante 

la entrega del Paquete al Congreso de la Unión. 

De acuerdo con el documento de Criterios Generales de Política Económica, 

para las proyecciones de finanzas públicas de 2021 se utiliza una tasa de 

crecimiento del PIB de 4.6%, la cual podría ajustarse con la disponibilidad de una 

vacuna contra el covid-19. 

El precio de la mezcla mexicana se estima en 42.1 dólares por barril y una 

plataforma de producción de petróleo de 1.85 millones de barriles diarios, que 

considera el nuevo entorno de demanda y precios, el renovado énfasis en la 

eficiencia en la producción de petróleo y en el abastecimiento interno de 

combustibles por parte de Pemex y las contribuciones de los productores 

privados. 

 

Crecimiento 

 

Arturo Herrera explicó que no hay disyuntiva entre economía y salud, por ello 

anticipan que la economía sólo podrá crecer de manera sostenida si se mantiene 

contenida la pandemia. 

Este año caeremos 8% pero para 2021 estamos estimando un crecimiento de la 

economía de 4.6%, esto implica que tendremos mayores recursos que los que 

se recaudarán este año, pero menores a los previstos previos a la pandemia, por 

eso tenemos que ser extraordinariamente cuidadosos en la forma en la que se 

asigna el gasto”. 



Los Criterios Generales de Política Económica muestran que por la trayectoria 

esperada de crecimiento económico sería hasta 2023 cuando se recupere el 

nivel del PIB que había previo a la pandemia y al inicio del sexenio. 

En materia de ingresos, se estiman ingresos presupuestarios de 5 billones 539 

mil millones de pesos para 2021, menores en 3.0 por ciento. Y un gasto neto 

pagado en seis billones 257 mil millones de pesos. pesos, con un incremento de 

9 puntos en el gasto destinado al sector salud y un alza de 5.3% en el gasto de 

inversión física. 

 

Deuda 

 

El gobierno federal estima que el Saldo Histórico de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público (la medida más amplia de la deuda) se ubique en 

13.4 billones de pesos al cierre de 2021, lo que significa que la deuda como 

proporción del PIB llegaría a 53.7 por ciento; menor a la estimada para el cierre 

de 2020. 

De acuerdo con Hacienda se solicitará un monto de endeudamiento interno neto 

del gobierno federal hasta por 700 mil millones de pesos. En cuanto al 

endeudamiento externo neto del sector publico, que incluye al gobierno federal 

y a la banca de desarrollo, se solicita un techo de endeudamiento neto de hasta 

5.2 mil millones de dólares. 

 

No más inercia 

 

Para el sector industrial el principal reto que tiene el gobierno en su tercer año 

de ejercicio es vencer la inercia que ha tenido el crecimiento económico, generar 

inversiones público-privadas y apostar por la creación de empleos. 

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), 

Francisco Cervantes, urgió a tener el plan de infraestructura para incentivar el 

crecimiento económico y con ello fortalecer la industria nacional, como el sector 

de la construcción, y donde haya mayor contenido nacional en los proyectos que 

se planteen. 

La primera oportunidad que existe para 2021 es vencer la inercia, tender puentes 

de comunicación entre la inversión pública y la inversión privada, es decir, dar 

señales donde el gobierno además de cuidar la salud de las finanzas públicas 

esté también tratando de buscar mecanismos a través de la generación de 

infraestructura”, refrendó José Luis de la Cruz, presidente de Estudios 

Económicos de la Concamin. 

Los industriales comentaron que la inversión en infraestructura será un elemento 

que dé mayor crecimiento en el país, así como fortalecer a la industria nacional 

en la parte de la construcción. 

Se requieren escenarios realistas en el Paquete Económico, que se tengan una 

estimación clara del crecimiento para el siguiente año y de los elementos de 

colaboración público y privada que podría generarse para lograr el crecimiento 

tan ansiado”, dijo De la Cruz. 
 
 



 

Estas son las secretarías ganadoras y 

perdedoras del Paquete Económico 2021 

Miércoles 09 septiembre / Redacción 

El Gobierno de México entregó este martes al Congreso el Paquete Económico 

2021, en el cual se incluyeron los Criterios Generales de Política Económica 

(CGPE), la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación (ILIF) y el Proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF). 

De acuerdo con el PPEF, la secretaría más ganadora para el siguiente año es 

Turismo, con un aumento de 667 por ciento. Esto explica el Gobierno en los 

CGPE sobre el incremento: 

"Los recursos estimados para Turismo en 2021 se encaminarán a la 

implementación de acciones para continuar con la ejecución del proyecto Tren 

Maya, la realización de proyectos de mantenimiento rutinario y mantenimiento 

mayor a los Centros Integralmente Planeados (CIPs ) y los Proyectos Turísticos 

Integrales (PTIs)". 

El Gobierno indicó que con lo anterior se busca la promoción de la inversión en 

el país a través de la comercialización de los proyectos existentes en los CIPs, 

PTIs y los polos de desarrollo que se crearán con el Tren Maya. 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, y Defensa Nacional fueron las 

dependencias que completaron el 'top 3' de las secretarías con más aumentos 

en el PPEF, con 52 y 20 por ciento, respectivamente. 

Por su parte, la dependencia que se prevé más pierda para 2021 es Trabajo y 

Previsión Social, con un recorte de 17.5 por ciento. 

A pesar de la disminución, "se reforzará el Programa Jóvenes Construyendo el 

Futuro, que ayuda a cientos de miles de jóvenes a construir capacidades 

directamente en los centros de trabajo y les abre una senda alternativa de vida", 

detalló el Gobierno. 

Junto con la Secretaría del Trabajo, la otra dependencia a la que se le proyectan 

más reducciones en su presupuesto es Hacienda (-14.5 por ciento) y la Oficina 

de la Presidencia de la República (-12 por ciento). 

Los documentos que se entregaron al Congreso proyectan diversos escenarios 

para el país, tales como el 'adiós' a la promesa de crecimiento promedio de 4 por 

ciento en el sexenio; la estimación para el PIB en 2021; el salario del presidente 

de México y del resto de funcionarios públicos; entre otros. 

 



Dependencia  

Presupuesto aprobado 

para 2020 (pesos) 

Presupuesto 

estimado para 2021 

(pesos) 

Variación 

porcentual 

Agricultura y 
Desarrollo Rural 

47,576,943,957.00 49,291,453,404 43.98% 

Bienestar 181,457,072,764.00 189,970,648,206 4.69% 

Comisión Nacional 
de Hidrocarburos 

219,761,549.00 219,797,597 0.01% 

Comisión 
Reguladora de 
Energía 

252,881,468.00 253,346,972 0.18% 

Comunicaciones y 
Transportes 

54,374,026,293.00 55,919,591,344 2.84% 

Consejería Jurídica 
del Ejecutivo 
Federal 

144,775,940.00 141,450,986 -2.29% 

Consejo Nacional 
de Ciencia y 
Tecnología 

25,658,798,449.00 26,573,104,028 3.56% 

Cultura 13,517,480,531.00 13,985,117,395 3.45% 

Defensa Nacional 94,028,694,246.00 112,557,168,656 44.03% 

Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano 

10,939,258,622.00 16,624,857,151 51.97% 

Economía 6,255,603,142.00 6,538,472,433 43.95% 

Educación Pública 326,282,716,298.00 338,046,927,940 43.98% 

Energía 48,507,330,641.00 47,060,243,165 -2.98% 

Entidades No 
Sectorizadas 

11,382,216,525.00 12,213,921,953 43.90% 

Función Pública 1,461,399,636.00 1,389,004,630 -4.95% 

Gobernación 5,891,930,229.00 5,800,177,912 -1.55% 

Hacienda 23,656,812,661.00 20,228,539,183 -14.49% 

Marina 33,557,785,594.00 35,476,715,511 5.71% 



Dependencia  

Presupuesto aprobado 

para 2020 (pesos) 

Presupuesto 

estimado para 2021 

(pesos) 

Variación 

porcentual 

Medio Ambiente y 
Recursos Naturales 

29,869,450,777.00 30,948,192,349 3.61% 

Oficina de la 
Presidencia de la 
República 

918,577,842.00 805,024,292 -12.36% 

Relaciones 
Exteriores 

8,723,637,695.00 8,121,231,865 -6.90% 

Salud 128,826,414,373.00 145,414,570,947 12.87% 

Seguridad y 
Protección 
Ciudadana 

60,150,695,893.00 63,441,669,472 5.47% 

Trabajo y Previsión 
Social 

28,860,748,151.00 23,799,853,830 -17.53% 

Tribunales Agrarios 850,645,718.00 800,879,640 -5.85% 

Turismo 5,034,491,561.00 38,613,394,661 666.97% 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exige oposición no más 'austericidio' y priorizar 

recursos ante la crisis 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Víctor Chávez 

Al recibir el Paquete Económico para 2021, los partidos de oposición en la 

Cámara de Diputados advirtieron que serán rigurosos en su aprobación, porque 

no aceptarán más austericidio, la ausencia de propuestas audaces y que los 

recursos son insuficientes para atender las crisis que vive el país. 

“Seremos rigurosos en el estudio del Paquete Económico; estamos urgidos de 

recursos para los estados y municipios, y no podemos permitir el austericidio y 

seguir con las quimeras de los proyectos faraónicos”, adelantó el coordinador de 

los diputados del PAN, Juan Carlos Romero Hicks. 

El líder priista, René Juárez, consideró que “los recursos en este presupuesto 

que será para el próximo año, son insuficientes. ¿Por qué?, porque nunca han 

alcanzado los recursos para atender todas las demandas. ¿Por qué?, porque 

ahora vivimos una situación inédita, tenemos que enfrentar una crisis terrible en 

términos de salud, en términos de economía, en materia de seguridad”. 

“Me parece que lo que se tiene que hacer ahora es reasignar, asignar, priorizar 

los recursos exiguos, cortos, insuficientes, a las verdaderas prioridades que hoy 

demanda el país”, dijo. 

En la ceremonia de entrega-recepción, la presidenta de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, la recién electa priista Dulce María Sauri Riancho, afirmó 

que hoy más que nunca la aprobación del Paquete Económico “debe brindar 

estabilidad y certeza al pueblo de México”. 



Por el PRD, Antonio Ortega Martínez, secretario de la Comisión de Hacienda de 

la Cámara de Diputados, reprochó “la ausencia de propuestas audaces e 

imaginativas en el Proyecto del Paquete Económico 2021 que el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador entregó a los diputados”. 

“Me parece que, sin cambios, sin nuevas prioridades ni propuestas, no habrá 

soluciones a la crisis. Me quedo con enormes dudas. Tengo la certeza de que 

tenemos un gobierno incierto, poco imaginativo y esperemos que las 

consecuencias económicas y los daños a las familias no sean tan graves como 

pareciera ser la improvisación y el silencio e inacción con los que esta 

administración actúa”, planteó el perredista. 

En respuesta, el líder de Morena en San Lázaro, Mario Delgado, sostuvo que se 

trata de una propuesta responsable, y que el gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador “evitó la salida fácil del endeudamiento y con la aplicación 

de la política de austeridad republicana se ha logrado hacer una reorientación 

del gasto público para la inversión social”. 

El ahora aspirante a la dirigencia de su partido destacó “el esfuerzo que ha hecho 

el gobierno de México para presentar una propuesta de presupuesto 

responsable y austero, fórmula que le permitirá al país salir adelante de los 

efectos adversos de la pandemia por COVID-19”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No pienso actuar de otra manera que no sea la 

vía del diálogo: Rosario Piedra, titular de CNDH, 

a feministas 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Redacción 

La titular de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Rosario 

Piedra Ibarra, reiteró que buscará la vía del diálogo para resolver el conflicto con 

los colectivos feministas que mantienen tomadas las instalaciones de la 

dependencia en la calle de República de Cuba. 

"Es la forma en la que vamos a intentar en la CNDH; yo no pienso actuar de otra 

manera o pedir ayuda a que se actúe de otra manera. No, eso para nada. Es 

hacerle ver a la sociedad que estamos dispuestos a dialogar, a hacer las 

gestiones con cualquier instancia", aseveró este martes en entrevista para Grupo 

Fórmula. 

Piedra Ibarra aseguró que los casos señalados por las manifestantes no le 

competen a la comisión. 

"En primer lugar, ni es nuestra, directamente no nos competente a nosotros, sino 

que compete a autoridades y nosotros vamos a coadyuvar con lo que se 

requiera. Es lo que quiero que se entienda. Estamos nosotros en un inicio porque 

en este país no vuelva a existir esta práctica tan terrible que es la desaparición 

de personas", precisó. 

La titular de la CNDH afirmó que las autoridades "no son el enemigo a vencer", 

sino aliadas de la lucha. 



Más temprano, el presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que las 

mujeres que protestan en el recinto de la comisión no buscan el diálogo. 

"Estoy seguro, no tengo información, pero que ya la directora o responsable de 

Derechos Humanos ya está buscando diálogo, pero no quieren el diálogo (...) 

También Gobernación, sí, porque quién sabe qué quieren. Claro, justicia, sí pero 

a ver, quien va a procurar que haya justicia pues necesita saber y, además, que 

se llegue a un acuerdo, para eso es el diálogo", apuntó en su conferencia 

matutina. 

El mandatario federal señaló que espera que se resuelvan las discrepancias y 

cuestionó cuándo se había visto que las oficinas de Derechos Humanos fueran 

tomadas, como sucede ahora en su Gobierno. 

"¿Cuándo se había visto eso? Nunca. Ya era para que hubiese entrado la policía 

a desalojar. Es un asunto que tiene que ver con el Gobierno de la ciudad que yo 

no recomendaría nunca (que entrara la policía)", añadió. 

El viernes 4 de septiembre, colectivas feministas tomaron las instalaciones de la 

CNDH, luego de que desde el día 2 Marcela Alemán, madre de una niña que 

sufrió abuso sexual, se atara a una silla en el lugar para exigir justicia. 

Las instalaciones de la comisión, ubicadas en la Ciudad de México, permanecen 

tomadas desde entonces. Las colectivas han emitido una serie de peticiones, las 

cuales son acciones gubernamentales en apoyo a las mujeres, de acuerdo con 

la CNDH. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crecimiento de 4.6% sin déficit fiscal en 2021: el 

objetivo del Gobierno 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Zenyazen Flores 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) apuesta a una recuperación 

económica con una proyección de 4.6 por ciento del PIB para 2021 y a conseguir 

un “equilibrio” primario de las finanzas públicas, ello mientras se mantiene la 

vocación social del gobierno y se apoya el gasto del sector salud y la inversión 

para mitigar el impacto de la pandemia de COVID-19. 

“La crisis económica no permite grandes márgenes de maniobra, pero tenemos 

la responsabilidad de mantener la estabilidad económica y financiera, también 

tenemos claro que esto no está peleado con mantener una vocación social, por 

eso, este Paquete Económico está dirigido a proteger a los que menos tienen, a 

los ciudadanos les digo que no los dejaremos solos y que de esta saldremos 

todos juntos”, sostuvo Arturo Herrera, titular de la SHCP. 

Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, afirmó que el Paquete Económico fue 

diseñado para contribuir a la estabilidad macroeconómica y establecer equilibrios 

entre el gasto, ingresos y deuda, “se propone un presupuesto fiscalmente 

responsable y balanceado en el gasto, es sensible ante los retos para atender la 

recuperación y mitigación de la pandemia y los efectos que tenga el siguiente 

año”. 

En los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) 2021 Hacienda espera 

un “rebote” de la actividad económica y calcula un crecimiento de 4.6 por ciento 

del PIB, pronóstico que dependerá en gran medida del descubrimiento de una 



vacuna para el COVID-19 que permita una reapertura amplia y temprana en el 

año. 

Se estima un tipo de cambio en 21.9 pesos por dólar para el próximo año y un 

precio promedio de la mezcla mexicana de 42.1 dólares por barril, con una 

plataforma de producción de petróleo de 1.857 millones de barriles diarios, 

Para 2021 se proyectan ingresos presupuestarios por 5 billones 539 mil millones 

de pesos, esto es 3 por ciento menor en términos reales respecto de lo aprobado 

para 2020, y se estima un gasto público total de 6 billones 295 mil millones de 

pesos, lo que es una reducción de 0.3 por ciento real respecto del Presupuesto 

aprobado para este año. 

Para poder financiar el resto del gasto, Hacienda solicitó al Congreso una 

ampliación del techo de endeudamiento neto interno por 700 mil millones de 

pesos, mayor a los 532 mil millones de pesos aprobados para este año. 

El resultado que espera Hacienda con ese balance es el de un “equilibrio 

primario” de 0.0 por ciento del PIB para 2021, lo que es una mejora respecto de 

lo previsto en Precriterios 2021, cuando se estimó que el balance primario sería 

de -0.6 por ciento del PIB. 

En línea con ello, Hacienda prevé una reducción de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público (RFSP), la medida más amplia del déficit público, 

a -3.4 por ciento del PIB, y para el Saldo Histórico de los Requerimientos 

Financieros del Sector Público (SHRFSP), la medida más amplia de la deuda se 

ubique en 53.7 por ciento del PIB. 

 

Mejoría 2020 

 

Hacienda ajustó su estimado del PIB para este año a -8 por ciento puntual, fuera 

del escenario “más optimista” de Banco de México, lo que se basa en una mejor 

perspectiva económica para cierre del 2020. 

Tomando en cuenta lo anterior, las estimaciones de los balances y del SHRFSP 

para el cierre del año en curso se ajustan en sentido positivo respecto a las 

presentadas al término del segundo trimestre. 

El balance primario pasa de un déficit de 0.6 por ciento del PIB a un superávit de 

0.2 por ciento; el balance presupuestario pasa de un déficit de 3.7 por ciento del 

PIB a uno de 2.9 por ciento; los RFSP pasan de un déficit de 5.4 a uno de 4.7 

por ciento del PIB, y el SHRFSP pasa de 55.4 a 54.7 por ciento del PIB. 

Se prevé que los ingresos presupuestarios en 2020 sean menores en 0.6 por 

ciento del PIB respecto a los previstos en la LIF 2020, y por el lado del gasto neto 

presupuestario se prevé una disminución respecto al presupuesto aprobado de 

0.1 por ciento del PIB. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llegada de vacuna de AztraZeneca contra Covid-

19 a América Latina podría atrasarse, advierte 

López Gatell 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Agencia 

La llegada a América Latina de una potencial vacuna contra el Covid-19 podría 

retrasarse tras el anuncio del laboratorio AztraZeneca de una pausa en los 

ensayos, informó este martes el gobierno mexicano, implicado en la producción 

con Argentina. 

AstraZeneca, que desarrolla la vacuna en sociedad con la Universidad de 

Oxford, anunció que un voluntario presentó una enfermedad aún no 

diagnosticada y por ello, cumpliendo con protocolos de seguridad, detuvo lo 

ensayos para que el caso sea revisado por un comité independiente. 

Pausar los ensayos de una vacuna "no es un evento inusual (...) la consecuencia 

puede ser que se retrase la llegada de la vacuna" a la región, dijo Hugo López 

Gatell, subsecretario de Salud mexicano, al ser interrogado en rueda de prensa 

sobre el impacto de este anuncio. 

Gatell pidió evitar especulaciones en torno a la seguridad de las vacunas, en 

particular de esta que es considerada entre los proyectos más sólidos de todos 

los que se estaban desarrollando en el mundo occidental. 

México y Argentina acordaron con AztraZeneca producir de manera conjunta la 

vacuna que desarrolla el grupo farmacéutico sueco-británico junto a científicos 

de Oxford. 



Esta vacuna, de la que se espera producir unas 250 millones de dosis, sería 

distribuida al precio de costo en América Latina, salvo Brasil, que tiene un 

acuerdo aparte. 

México colabora con otros laboratorios de Europa, China y Rusia en el desarrollo 

de las vacunas, si bien la de AztraZeneca es la única que ha garantizado su 

distribución en América Latina. 

Con 128,8 millones de habitantes, México acumulaba este martes 68.484 

personas fallecidas y 642.860 contagiadas de ovid-19. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Aumentan recursos a programas sociales en año 

electoral en presupuesto 2021 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Nurit Martínez 

De aprobarse el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 

año 2021, los programas sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador 

tendrán incrementos sustantivos en medio de un año electoral. 

La propuesta enviada al Congreso prevé incrementar el gasto para pensiones a 

adultos mayores, el apoyo a jóvenes que desean continuar sus estudios, el 

programa que atiende a las personas con discapacidad y el denominado 

Sembrando Vida. 

El único de los programas sociales que sumó un segundo recorte consecutivo 

es el de Jóvenes Construyendo el Futuro, que pasaría de 24 mil 956 millones de 

pesos a 20 mil 600 millones de pesos entre 2020 y 2021. 

Según el proyecto, el mayor incremento lo tendría el programa Pensión para el 

Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente, que contará con un 

presupuesto de 15 mil 456 millones de pesos, es decir, 30.2 por ciento más de 

los 11 mil 905 millones de pesos autorizados para este año. 

De aprobarse el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 

año 2021, los programas sociales del presidente Andrés Manuel López Obrador 

tendrán incrementos sustantivos en medio de un año electoral. 



La propuesta enviada al Congreso prevé incrementar el gasto para pensiones a 

adultos mayores, el apoyo a jóvenes que desean continuar sus estudios, el 

programa que atiende a las personas con discapacidad y el denominado 

Sembrando Vida. 

El único de los programas sociales que sumó un segundo recorte consecutivo 

es el de Jóvenes Construyendo el Futuro, que pasaría de 24 mil 956 millones de 

pesos a 20 mil 600 millones de pesos entre 2020 y 2021. 

Según el proyecto, el mayor incremento lo tendría el programa Pensión para el 

Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente, que contará con un 

presupuesto de 15 mil 456 millones de pesos, es decir, 30.2 por ciento más de 

los 11 mil 905 millones de pesos autorizados para este año. 

El programa está dirigido a los sujetos en los ejidos y comunidades agrarias que 

se encuentran en mayor situación de pobreza y los incentiva a establecer 

sistemas productivos agroforestales, el cual combina la producción de los 

cultivos tradicionales en conjunto con árboles frutícolas y maderables, así como 

generar empleos, impulsar la autosuficiencia alimentaria, mejorar los ingresos de 

los pobladores y recuperar la cobertura forestal en el país. 

El programa otorga un apoyo económico a los poseedores de 2.5 hectáreas 

disponibles para proyectos agroforestales. Los beneficiarios reciben un apoyo 

mensual de 5 mil pesos, así como apoyos en especie para la producción 

agroforestal (plantas, insumos, herramientas) y acompañamiento técnico para la 

implementación de sistemas agroforestales. 

Por último, el programa de Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 

Mayores, conocido como 65 y más, prevé un presupuesto de 135 mil 065.7 

millones de pesos, lo que se traduce en un incremento de 6.8 por ciento respecto 

de los 126 mil 549 millones de pesos de 2020. 

Se trata de un apoyo económico de mil 310 pesos mensuales que se entrega en 

forma bimestral y de manera directa, sin intermediarios, mediante el uso de una 

tarjeta bancaria. Los beneficiarios de este programa son personas de 65 años o 

más que viven en comunidades indígenas, personas adultas mayores de 68 años 

o más residentes en el país y personas adultas mayores de 65 a 67 años inscritas 

en el padrón de beneficiarios de este programa. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Anuncia Sheinbaum la construcción de 60 

inmuebles en el Centro en 2021 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Rocío González Alvarado 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que el próximo año se realizarán 

inversiones fundamentales en el Centro Histórico en la construcción de 60 

inmuebles habitacionales, a fin de que no quede ninguna casa en alto riesgo en 

los perímetros A y B. 

Tras inaugurar un hotel en la calle República de Guatemala, la mandataria afirmó 

que además se considera hacer vivienda para las comunidades indígenas que 

viven en zonas de la capital que no son de la mayor dignidad. 

Con ello, agregó, se busca redensificar el Centro Histórico, pero también se trata 

de un acto de justicia. 

Recordó que se destinan cerca de 400 millones de pesos al Centro Histórico que 

contemplan intervenciones en la calle República de Brasil, la segunda etapa de 

Santa María La Redonda, la calle Zarco y la avenida Hidalgo, entre otras. 

También se efectúan labores en las avenidas Chapultepec, Balderas y José 

María Izazaga para el rescate del corredor del Centro Histórico. 

Comentó que se viven momentos difíciles por una pandemia que nadie esperaba 

y que ha generado enorme sufrimiento en la ciudad, en nuestro país y en el 

mundo, pero esta crisis que vivimos, esta crisis de salud, esta crisis económica 

provocada por la pandemia, también son oportunidades. 



Señaló que estas crisis también tienen que servir para ver hacia adelante, no 

quedarnos solamente en el momento, que es necesario y es indispensable, y ahí 

estamos y estaremos todos los días, pero también tenemos que pensar en el 

futuro de la ciudad. 

Aseguró que la ciudad está en pie, tiene futuro y esperanza. Aquí en la ciudad 

viven personas solidarias que siempre nos damos la mano, que, así como en los 

sismos, también en la pandemia las hemos visto de una manera distinta, pero 

participativa, consciente. 

 

Apoyo necesario 

 

Destacó que la participación de la iniciativa privada ha sido fundamental para la 

reactivación económica durante la pandemia de Covid-19, pues el gobierno no 

podría solo. 

En el caso del Centro Histórico, indicó que hay interés de la iniciativa privada en 

invertir y se están facilitando todos los trámites para que se pueda aprovechar 

de la mejor manera. 

Antes, en la conmemoración del Día del Periodista, la jefa de Gobierno develó 

una placa en honor del periodista y político Virgilio Dante Caballero en la sala de 

prensa de la Coordinación General de Comunicación Social Ciudadana, la cual 

también llevará su nombre. 

La mandataria destacó que la figura de Caballero representa un símbolo de la 

libertad de expresión, de las libertades generales y de la democracia que sigue 

presente a pesar de su fallecimiento. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La guerra de EU contra el terror deja al menos 37 

millones de desplazados 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Entre 37 y 59 millones de personas han sido desplazadas por la 

llamada guerra global contra el terror de Estados Unidos desde 2001 al presente, 

más que en cualquier otra guerra o desastre a lo largo del siglo XX con la 

excepción de la Segunda Guerra Mundial– de acuerdo con una nueva 

investigación del Instituto Watson de la Universidad Brown presentada ayer. 

La investigación del reconocido proyecto Costos de Guerra calcula que por lo 

menos 37 millones de personas huyeron de sus hogares en las ocho guerras 

más violentas lanzadas por Estados Unidos, o en las que ha participado, desde 

octubre de 2001, cuando lanzó la primera de éstas contra Afganistán y después 

la invasión a Irak en 2003. 

“Al final, desplazar a 37 millones –y tal vez hasta 59 millones– presenta la 

interrogante de quién tiene la responsabilidad de reparar los daños padecidos 

por los desplazados”, afirma el informe titulado: Creando refugiados: 

desplazamiento causado por las guerras pos-11/S de Estados Unidos. 

El reporte afirma que los desplazados –aquellos obligados a abandonar sus 

hogares para buscar refugio en otros países o ser desplazados internos dentro 

de su propio país– como resultado de las guerras realizadas por las fuerzas 

armadas de Estados Unidos desde 2001 superan por mucho los provocados por 

cualquier otra guerra o desastre desde 1900, a excepción de la Segunda Guerra 

Mundial. 



El número total es equivalente a hacer huir de sus hogares y tierras a casi toda 

la población de Canadá o toda California. 

Los desplazados, combinando refugiados que salieron del país y los internos en 

Afganistán son por lo menos 5.3 millones (26 por ciento de la población antes de 

la guerra), en Irak alcanzan 9.2 millones (37 por ciento de la población), en Siria, 

7.1 millones (37 por ciento), Pakistán 3.7 millones, Libia 1.2 millones, Yemen 4.4 

millones, Somalia 4.2 millones y Filipinas 1.7 millones. 

Cualquier número es limitado en reflejar el daño del desplazamiento. Las 

personas detrás de las cifras son difíciles de ver, y los números no pueden 

comunicar cómo se puede sentir uno al perder su hogar, sus pertenencias, su 

comunidad y tanto más. El desplazamiento ha causado daño incalculable a 

individuos, familias, pueblos, ciudades, regiones y países completos de manera 

física, emocional y económica, afirman los investigadores. 

Estos números son sólo los de las ocho guerras más violentas, ya que las fuerzas 

armadas de Estados Unidos han participado en conflictos armados en por lo 

menos 24 países desde 2001. 

El proyecto Costos de Guerra también calcula de manera constante los costos 

humanos y económicos de las guerras estadunidenses posteriores al 11/S. Las 

tabulaciones más actualizadas (noviembre 2019) registran entre 770 mil y 800 

mil muertos por violencia directa de las guerras en Afganistán, Irak y Paquistán, 

incluidos unos 335 mil civiles y 536 periodistas o trabajadores de medios. Un 

número aún superior pero no contabilizado ha perecido por consecuencias 

indirectas de estas guerras. 

Más de 7 mil combatientes estadunidenses han perecido en esas tres guerras, y 

cientos de miles más han sido heridos a lo largo de los últimos 19 años. 

Desde 2001 hasta el año fiscal 2020, el gobierno de Estados Unidos ha dedicado 

6.4 billones de dólares a las guerras en Afganistán, Paquistán e Irak. 

El presidente George W. Bush anunció su guerra global contra el terror poco 

después de los atentados de Al Qaeda el 11 de septiembre de 2001, y ahora es 

la guerra más larga en la historia del país. 

Washington está por iniciar el vigésimo año de su llamada guerra contra el terror, 

el 7 de octubre, cuando inició sus operaciones bélicas en Afganistán. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México: continúan ataques paramilitares en 

comunidades de Chiapas 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Eugenia López 

Chiapas. - Un ataque realizado por un grupo civil armado de corte paramilitar 

procedente de Santa Martha, Chenalhó, Chiapas, provocó al menos dos heridos 

en la comunidad de San Pedro Cotzilnam, municipio de Aldama, el pasado 4 de 

septiembre, denunció el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las 

Casas (Frayba). 

Los indígenas tsotsiles Juan Pérez Gutiérrez de 27 años y Mario Pérez Gutiérrez 

de 22 fueron agredidos con armas de fuego alrededor de las 10:45 horas, por 

disparos provenientes de un punto conocido como T’elemax, cerca de salón 

Santa Martha, Chenalhó. 

También se reportaron disparos en Ch’ayomte’ Aldama, provenientes del punto 

conocido como Tijera Caridad, Chenalhó. 

“Esta situación crea un ambiente de terror a la población de 13 comunidades 

ubicadas en los límites de Aldama y Chenalhó. Insistimos que con la 

contingencia nacional por el COVID- 19, aumenta el riesgo en el que se 

encuentran en su mayoría mujeres, niñas, niños y personas mayores en 

situación de alta vulnerabilidad”, alertó el Frayba. 

El Centro de Derechos Humanos urgió al Estado mexicano a que fueran 

investigadas y sancionadas las agresiones. Además, que accionara medidas de 

precaución para evitar hechos difíciles de reparar como el derecho a la vida, 

seguridad e integridad personal y el escalamiento del desplazamiento forzado.  

 

Más de 45 años sin resolver el problema  

 

Los ataques orquestados por pobladores de Santa Martha y otros poblados del 

municipio de Chenalhó, en contra de las comunidades que conforman el 

municipio de Aldama, tienen su origen en una disputa territorial por 60 hectáreas 

en la colindancia común a los dos municipios, que existe desde al menos 45 

años. 

Entre el 14 y el 17 de agosto, el Frayba ya había reportado al menos 26 ataques 

con armas de alto calibre en contra de la población del municipio de Aldama por 



parte del mismo grupo paramilitar. Entre el 15 y el 17 de julio pasado, también 

se habían registrado 28 atentados. Desde marzo del 2018, suman más de 300 

agresiones por el mismo grupo, hacia la misma población. 

 

Pacto de no agresión y reuniones  

 

Para tratar de resolver el conflicto se llevó acabo un pacto de no agresión entre 

los municipios de Aldama y Chenalhó, firmado el 31 de julio de 2020 con la 

participación, como testigo de honor, el subsecretario de Derechos Humanos, 

Población y Migración, de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas 

Rodríguez. Sin embargo, el pacto empezó a ser violado a los pocos días de su 

firma.  

Ante los ataques de agosto, Encinas sostuvo el día 25 una nueva reunión en la 

que participó el presidente constitucional del municipio de Chenalhó, Abraham 

Cruz Gómez, y autoridades comunales, así como la titular de la Comisión para 

el Diálogo con los Pueblos Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel; el 

procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón; y el representante del 

gobierno del Estado de Chiapas, Leonel Reyes González. 

“Los acuerdos que habíamos venido promoviendo para evitar la confrontación 

entre Aldama y Chenhaló fracasaron, es lamentable que tengamos este 

encuentro porque no prosperaron los pactos de no agresión”, dijo el 

subsecretario en aquella ocasión.  

“Tenemos que atender los dos aspectos centrales que son el agrario y el 

vinculado con la justicia, y que no exista impunidad en los hechos de violencia 

que se han suscitado tanto en Chenhaló como en Aldama”, expresó también. 

Además, el titular mencionó que otro de los temas a resolver es la reparación del 

daño, que incluya tanto la indemnización de las familias, como “una reparación 

integral que contempla atención a problemáticas en materia de salud y 

acompañamiento psicológico”. 

 

Contradicciones  

 

A pesar de los diversos escenarios de diálogo, la violencia no ha parado. 

Además, según indicó el Frayba, las autoridades municipales de Aldama 

denunciaron ante diferentes medios de comunicación que a pesar de los 

acuerdos firmados con los tres niveles de gobierno y de los ataques persistentes 

hacia comunidades de Almada, los agentes de seguridad pública se retiraron, 

dejándoles en estado de vulnerabilidad.  

“El gobierno continúa dando mensajes contradictorios y de impunidad que 

alientan la violencia en Los Altos de Chiapas”, denunció también el centro de 

Derechos Humanos, después de explicar que los últimos ataques armados 

ocurren en el contexto de la firma de los Acuerdos de Solución Amistosa respecto 

al Caso 12.790, Manuel Santis Culebra y Otros entre el Estado mexicano y un 

grupo de sobrevivientes de la masacre de Acteal.  Hasta la fecha, Encinas no se 

ha pronunciado. 

 

 



Contrainsurgencia 

 

La violencia y la situación de desplazamiento forzado que enfrentan las 

comunidades tsotsiles de Aldama no son un hecho aislado, sino que se 

enmarcan en un contexto de contrainsurgencia generalizada contra 

comunidades organizadas, que opera desde hace décadas en el estado 

chiapaneco. 

Como lo subrayó el escritor y médico Hermann Bellinghausen para la Jornada, 

“la inacción institucional ante la violencia reciente, en particular la iniciada este 

sábado presuntamente obedece a la intención de no agravar la situación, pero 

en los hechos deja indefensos a los desplazados, miembros de diversos partidos 

y bases zapatistas. No se trata de una disputa más entre comunidades 

campesinas, sino de la continuación disimulada de una guerra contrainsurgente 

iniciada durante el gobierno de Ernesto Zedillo. Los atacantes poseen armas de 

alto calibre y explosivos, y son herederos directos de los paramilitares que en 

1997 perpetraron la masacre de Acteal”. 

Bellinghausen también asegura que muchos de estos paramilitares, “pagaron 

algo de cárcel, pero nunca fueron desarmados, y a lo largo de todos estos años 

han agredido en diversas ocasiones a miembros de Las Abejas de Acteal, bases 

de apoyo zapatistas y otros grupos políticos o religiosos de Aldama, 

Chalchihuitán y el propio Chenalhó. Se sabe que a aquellas armas se han 

añadido nuevas y poderosas”. 

El pasado 22 agosto, bases de apoyo zapatista también habían sufrido un ataque 

por parte de otro grupo paramilitar conocido como la Organización Regional de 

Cafeticultores de Ocosingo (ORCAO), quien incendió las instalaciones del 

Centro de Comercio Nuevo Amanecer del Arcoiris, que se encuentra ubicado en 

el sitio conocido como crucero de Cuxuljá, Municipio Autónomo Lucio Cabañas, 

dentro del municipio oficial de Ocosingo.  

Ante los hechos, la Coordinación Metropolitana Anticapitalista y Antipatriarcal 

junto con más de 500 colectivos e individuos, emitieron un pronunciamiento en 

el que denunciaron que “esta nueva agresión forma parte de la intensificación de 

la guerra de desgaste en el estado de Chiapas, caracterizada por el incremento 

de la violencia de grupos paramilitares y del crimen organizado”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



 

Exigen aclarar asesinato de un dirigente 

campesino en Guerrero 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Sergio Ocampo Arista 

La Coordinadora Estatal de Comisariados (CEC) demandó a los poderes 

Ejecutivo, Legislativo y Judicial el esclarecimiento del asesinato de Martín 

Domínguez Santiago, comisario de Zacualpan y coordinador regional del 

organismo Por la Costa Chica, cometido el domingo por la noche en el municipio 

de Ometepec. 

En un comunicado, la CEC destacó que Domínguez Santiago fue uno de los 

impulsores de que el fertilizante llegara directamente a los campesinos; promovió 

movilizaciones y el bloqueo de carreteras. Quizá ello afectó intereses de grupos 

de poder en la región. 

El texto destaca que Domínguez Santiago participó en las reuniones que se 

realizaron tanto en la Ciudad de México como en Chilpancingo. Nuestro 

compañero tuvo una trayectoria de lucha y de impulso a la organización 

campesina, contrario a los intereses caciquiles y funcionarios del viejo régimen. 

En la Costa Chica, continúa el texto, promovió que el programa Sembrando Vida 

llegara a las comunidades; en la programación del fertilizante siempre estuvo 

pendiente de que sólo se apoyara a quienes sembraban maíz; vigilaba que no 

se vendiera a casas comerciales, que hasta letreros ponían. 

A partir de la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a 

Xochistlahuaca, comenzó a promover que Zacualpan se convirtiera en municipio, 

coordinando todas las comunidades amuzgas de Ometepec. En esa ocasión le 

hizo entrega de la propuesta. 

La coordinadora aseguró que Martín Domínguez era un hombre de paz y de 

trabajo, sin vicios. Demandamos a la Procuraduría Agraria que coadyuve en su 

calidad de asesor de las comunidades agrarias ante las autoridades para que se 

lleve a cabo una exhaustiva investigación y que el caso sea considerado en la 

Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz (que preside diariamente 

el gobernador Héctor Astudillo Flores). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Calakmul: 20 años de olvido institucional a 

familias desplazadas 

 

Desde hace dos décadas, 76 familias desplazadas, provenientes de pequeñas 

comunidades formadas en las tierras que hoy son parte de la Reserva de la Biósfera 

de Calakmul, fueron olvidadas por la burocracia gubernamental 

Martes 08 septiembre 2020 / Heriberto Paredes 

Campeche. - Ubicada en la zona sureste de la Reserva de la Reserva de la 

Biósfera de Calakmul, la comunidad de Santo Domingo Sacrificio ha sido, 

durante al menos 20 años, la casa provisional de algunas comunidades 

desplazadas. Tras aceptar una reubicación provisional, las familias que 

habitaban en los linderos de esta zona natural protegida han padecido el olvido 

institucional y no tienen certeza alguna respecto a los acuerdos que hicieron con 

ellas en 1999. 

«Nosotros nos dedicamos a sembrar maíz, chihua (un tipo de calabaza redonda 

y achatada), chile y frijol, somos campesinos, pero tenemos más de 20 años de 

haber sido reubicados porque el gobierno federal y el gobierno estatal dijeron 

que estábamos dentro de la Reserva de la Biósfera y acordamos varias nuevas 

viviendas y otras tierras para trabajar. Ellos dijeron que no tendríamos que pagar 

nuestras tierras y que nos darían títulos de propiedad, pero seguimos sin nada», 



comenta Cupertino Pérez Gómez antes de entrar a una reunión en un salón de 

escuela en la comunidad de Santo Domingo Sacrificio. Es febrero de 2019. 

Se trata de 76 familias provenientes de pequeñas comunidades formadas en las 

tierras que hoy son parte de la Reserva de la Biósfera de Calakmul. 22 de Abril, 

Las Delicias y Aguas Amargas son los nombres de las poblaciones que fueron 

abandonadas bajo promesa de nuevas condiciones de vida. En 2016, la 

organización no gubernamental OXFAM, en su capítulo mexicano, incluyó a esta 

comunidad en la lista de los 12 lugares más pobres de México. 

En 1999, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la 

Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Secretaría de 

Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi) determinaron que estas comunidades 

indígenas y mixtas ocupaban y cosechaban tierras que deberían de preservarse 

alejadas de la actividad humana, por lo que solicitaron a las personas que 

habitaban ahí se reubicaran fuera de la Reserva. «El gobierno federal nos 

amenazó con regresarnos a nuestros estados de origen, por eso aceptamos la 

reubicación, pero se nos prometieron casas nuevas, despensas mensuales y 

nuevas tierras para sembrar, y es momento que no se resuelve nada a nuestro 

favor» explica Felipe Ramírez Martínez, otro campesino que se acerca para 

platicar de la problemática que tienen desde entonces. 

Migración y reubicación 

Desde la década de 1960, entidades como Chiapas, Campeche, Tabasco y 

Quintana Roo tuvieron distintos procesos migratorios internos, partiendo de la 

premisa de contar con grandes extensiones de tierras deshabitadas y una gran 

demanda por parte de miles de familias a nivel nacional de contar con una tierra 

para sembrar. 

Las tierras cercanas al sitio arqueológico de Calakmul, al igual que miles de 

hectáreas alrededor, estaban bajo la categoría de Tierras Nacionales. En la 

búsqueda de mejores condiciones de vida, decenas de miles de indígenas 

llegaron hasta este municipio para fundar nuevas poblaciones y comenzar una 

nueva vida. 

Llegaron tseltales, tsotsiles y ch’oles de Chiapas, nahuas y xicalancas de Puebla 

y Tlaxcala, pero también llegaron mestizos de Michoacán y Veracruz. Con el 

tiempo, la diversidad cultural y lingüística generó un mosaico que se ha 

convertido en su identidad y les ha dado cohesión. En pocas palabras, son tan 

comunidad, como cualquier otro pueblo indígena del país, porque su identidad 

está basada en la relación con el territorio. 

En 1989, el gobierno de Carlos Salinas de Gortari creó la Reserva de la Biósfera 

de Calakmul. Repartió tierras en los límites como parte de la inercia de formación 

de nuevas poblaciones, sin embargo, la falta de títulos de propiedad las dejó 

indefensas y desató algunos conflictos por la propiedad de la tierra. La 

declaratoria se hizo, en principio, para proteger el bosque selvático y los sitios 

arqueológicos en su interior. 

Tras las reubicaciones de comunidades y un proceso de redefinición y 

ampliación de los límites de la Reserva de la Biósfera, el 4 de agosto de 2014, la 

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 

(UNESCO por sus siglas en inglés) la nombra Primer Patrimonio Mixto (natural 

y cultural) de la Humanidad. Detrás de la celebración del entonces presidente 



Enrique Peña Nieto y del gobernador en turno, Francisco Ortega Bernés, 

quedaron cientos de familias en un limbo jurídico, a expensas de construir una 

buena relación con las comunidades que las recibieron desde 1999, en 

condiciones de pobreza extrema. 

«Cuando una camioneta de la Conafor [Comisión Nacional Forestal] me trajo a 

mí y a mi familia aquí, a Sacrificio, nos dejó botados, sin casa, tuve que empezar 

a buscar palma para construir una y que no se mojara mi familia», me relata 

Felipe con un gesto serio y la voz a punto de quebrarse. 

 

Las demandas de titulación y la burocracia 

 

Según Felipe Ramírez, tras la reubicación, aparentemente, se emitió una orden 

de pago por los trámites de titulación de 76 dotaciones de tierra para cultivarse, 

sin embargo, hasta este septiembre de 2020, sólo se han entregado 5 títulos 

provisionales y aún restan otras 23 solicitudes sin orden de pago para iniciar el 

trámite. 

Además, según lo dicho por los campesinos reunidos en Santo Domingo 

Sacrificio, 112 solares de 50 m2 destinados a vivienda, sin trámite de titulación 

ni muestra de que ello vaya a ocurrir pronto. 

Otro de los problemas a los que se enfrentan las poblaciones colindantes con la 

Reserva de la Biósfera es el constante cambio en los límites de la misma, y que 

sin conocer los criterios ni recibir algún tipo de asesoría institucional, son 

constantemente amenazados por personal de Semarnat de que tendrán que 

reubicarse de nuevo. 

El abogado de estas familias reubicadas, Romel González, miembro del Consejo 

Regional Indígena Popular de Xpujil (CRIPX), da cuenta de que siempre hay una 

razón para detener el proceso que dé certeza jurídica: «Fuimos a una reunión 

[en febrero de 2020] donde estuvo Semarnat, la Procuraduría Agraria, Sedatu, 

presentamos oficios, platicamos, pero todo se paró a raíz de la pandemia, nos 

dicen que todo está cerrado aunque he estado mandando recados, nos dicen 

que nomás atienden cosas urgentes. Sigue sin regularizarse esta situación». 

Para campesinos como Felipe, una de las vinculaciones importantes fuera de su 

región y a nivel nacional ha sido la relación con el Congreso Nacional Indígena 

(CNI), ya que ha permitido analizar los desplazamientos en sintonía con otros 

procesos similares ocurridos en otros estados del país. «El CNI nos mostró que 

el problema de tierras está en todo el país y es para todas las comunidades», 

señala el también concejal del Concejo Indígena de Gobierno (CIG). 

Frente a la burocracia del Estado, las personas se han organizado localmente. 

El CRIPX es una organización que lleva casi 30 años trabajando en la región, 

dando asesoría jurídica, acompañamiento a las comunidades reubicadas y 

generando proyectos productivos para mejorar los precios de los productos que 

se cosechan. Sin embargo, el Tren Maya vino a agudizar la preocupación por 

nuevos desplazamientos forzosos y por lo tanto nuevos conflictos. 

«Con el nuevo trazo que están haciendo va a haber muchos desplazados y 

muchos reubicados y hasta el día de hoy la gente está en la incertidumbre de 

cómo les van a reubicar, qué van a hacer con sus casas. Lo más preocupante 

es que va a haber un desplazamiento urbano poblacional que no sabemos ni 



dónde ni cuándo ni cómo va a estar. Es necesario que ONU Habitat [Programa 

de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos] y el Fondo Nacional 

del Fomento al Turismo (Fonatur) entreguen un protocolo de cómo están 

haciendo esto, pero no ha habido nada» subraya Romel. 

Ante la falta de resolución positiva sobre la titulación de tierras cultivables y para 

habitarlas, Felipe señala que, además, la escasez de agua y acumulación de 

basura son dos problemas centrales que generan mucha preocupación entre las 

comunidades que habitan esta región limítrofe de la Reserva: «No hay agua 

corriente y se abastece cada 15 días o, a veces, hasta un mes tarda. Si llegan 

más de 5 mil turistas, va a haber problemas, ¿de dónde van a sacar el agua?». 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Funcionario de la 4T acapara tierras 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Redacción 

Campeche. - Ejidatarios de Xbacab y Revolución presentarán nueva demanda 

en contra del coordinador de los Programas Agrarios del Gobierno Federal en 

Campeche, José Antonio Cardozo Rivero, por despojar de dos mil 400 hectáreas 

a 47 campesinos de esas comunidades y negarse a negociar precios justos.  

Así lo anticipó Pedro Celestino May Can, representante de la Coalición de 

Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (Coduc), tras recordar 

que para exigir justicia ante el abuso del funcionario federal de la cuarta 

transformación, buscó el apoyo de la Procuraduría Agraria. 

Un poderoso obstáculo para alcanzar el objetivo es la delegada de los programas 

federales, Katia Meave Ferniza, que lo cobijó con el manto de la impunidad, pues 

esta instancia se negó a asesorar a los labriegos y mantuvo en el cargo a 

Cardozo Rivero. 

May Can expuso que asesorarán a los labriegos de Xbacab y Revolución para 

la audiencia que sostendrán en el Tribunal Agrario por el juicio para determinar 

si Cardozo Rivero abusó de la confianza, pues entre él, su familia y otros 

prestanombres pagaron 14 millones de pesos por las dos mil 400 hectáreas en 

ambos ejidos, que constituyen un valor tres veces menos del costo real. 

En su desesperación, Cardozo Rivero empezó a alborotar a Xbacab, diciendo 

que lo estoy extorsionando para que me dé 300 mil pesos a fin de ceder en la 

demanda, “pero yo no tomo esa decisión, sino los ejidatarios inconformes. 



Por otro lado, adelantó que se abre la posibilidad de que ejidatarios de Lerma 

puedan recuperar nueve mil 686 hectáreas que les quitaron con engaños 

prestanombres de Javier Duarte de Ochoa y de los propietarios del Campeche 

Country Club. 

Ya hubo sentencia favorable para la recuperación de 630 hectáreas de manos 

de Javier Duarte. Salió favorable la sentencia a mi favor, pero el ejido se fue al 

amparo, y ahora estamos en proceso de que el juez resuelva si la sentencia 

queda firme. 

Los terrenos, indicó, fueron adquiridos de forma irregular por prestanombres del 

exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, así como  de la familia española 

avecindada en Campeche, Mouriño Terrazo,  y se pudo comprobar que no 

cumplieron con los requisitos de ley para adquirir terrenos ejidales de Lerma. 

Reveló que los prestanombres son Antonino Almazán Arteaga, Miguel 

Velázquez Nieva, que tiene una orden de aprehensión, Santa Bartola Acuña, 

también con orden de aprehensión y Moisés Mansur Cisneiros,  quienes 

operaron en Lerma, y el abogado que llevó todo el caso de Javier Duarte en 

Lerma, es un extrabajador de la Procuraduría Agraria, Luis Alberto Cámara, 

metiéndolo como avecindado”. 

Se apoderaron ilegalmente de nueve mil 685 hectáreas de las 10 mil 700 

hectáreas con que contaba el ejido Lerma, y lo repartieron entre cinco 

prestanombres de Antonino Almazán Arteaga, entre ellos gente de los Mouriño, 

afirmó.  

Las propias autoridades ejidales y municipales se prestaron a la corrupción, 

porque a los prestanombres los hicieron pasar como avecindados de Lerma. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

En fraudulenta asamblea reparten terrenos en La 

Pila 

 

Martes 08 septiembre 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Este domingo 6 de septiembre se llevó a cabo la asamblea de 

ejidatarios del ejido La Pila y Anexos en las instalaciones del salón de eventos 

Los Tres Potrillos propiedad de Guadalupe Martínez alias “El Pineda”, papá del 

presidente del comisariado ejidal. 

Aproximadamente se reportó una asistencia de alrededor de 135 personas de 

las cuales solo unos 70 fueron identificados como ejidatarios y algunos otros con 

carta poder; esto de un padrón de 535 los ejidatarios. 

De los pocos que asistieron iban acompañados por familiares y otras personas 

ajenas al ejido que nada tienen que ver en una asamblea ejidal ya que dichas 

asambleas sólo deben asistir ejidatarios titulares y por ser asamblea ordinaria 

algunos sí pueden entrar solo con carta poder. 

También resaltó la presencia de un fuerte dispositivo de seguridad por parte de 

la Policía Metropolitana con varias patrullas y camiones llenos de policías. 

Personas que vieron este despliegue de policías no ocultaron su enojo al 

comentar que como es posible que las mismas autoridades se presten y sean 

partícipes del despojo de tierras a los ejidatarios, que sólo para eso sean usados 

los policías y no para combatir a la delincuencia. 

Esta asamblea fue convocada para validar a nuevos avecindados y a nuevos 

ejidatarios, que se presume presionaron para que se llevará a cabo está 

asamblea debido a que compraron una extensión de terrenos de uso común al 



papá del presidente del comisariado ejidal, que por cierto fueron desmontados el 

martes por la noche a escondidas y realizando un ecocidio al tumbar toda la 

planta que se encontraba en estos terrenos, por lo que ejidatarios inconformes 

ya presentaron las denuncias correspondientes. 

Fue poca asistencia, tal vez porque los ejidatarios se han dado cuenta de las 

irregularidades de esta asamblea, además de como se ha manifestado con 

anterioridad que el comisariado está vencido en su tiempo de función que 

debería de ser de tres años de acuerdo con documentos oficiales expedidos por 

la Procuraduría Agraria en el estado de San Luis Potosí, órgano encargado de 

la vigilancia del buen funcionamiento de los ejidos y el apoyo a los ejidatarios. 

Algunos detalles reportados son que no había control en el pase de lista las 

pocas personas que entraban sin hacer caso a pasar hasta que fueran 

nombrados, e inmediatamente los hacían firmar una lista la cual se debe de 

firmar al terminar la asamblea para que tengan la oportunidad de inconformarse 

si no estuvieron de acuerdo en algún punto de la asamblea; entraban familias 

completas en sus camionetas y a la hora de las votaciones todos levantaban la 

mano. Por lo que esta Asamblea ante todas las irregularidades será impugnada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Perfilan presupuesto histórico para la Sectur por 

Tren Maya 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Alejandro de la Rosa 

En medio de la peor crisis sanitaria que ha afectado a la industria turística de 

México, la Secretaría de Turismo solicitó 38,613.4 millones de pesos de 

presupuesto para el 2021, lo que representa un incremento del 666.9% respecto 

a lo que se le asignó para el presente año; sin embargo, 94 de cada 100 pesos 

que se reciban serán destinados directamente a la construcción del Tren Maya, 

para el cual  se pidieron 36,287.9 millones de pesos. 

Para el presente año, de los 5,034.5 millones de pesos que le otorgaron de 

presupuesto a la dependencia, el 49% fueron para el tren, que, además, pasó de 

tener 2,500 millones de pesos a 24,478 millones de pesos por ampliaciones 

hechas por la Secretaría de Hacienda en el segundo trimestre de este año. 

El Tren Maya, informó la dependencia, “es el más importante proyecto de 

infraestructura, desarrollo socioeconómico y turismo del presente sexenio, y está 

orientado a incrementar la derrama económica del turismo en la Península de 

Yucatán, crear empleos, impulsar el desarrollo sostenible y propiciar el 

ordenamiento territorial de la región”. 

Pese a mencionarse en el proyecto de presupuesto de egresos que la pandemia 

ha situado al sector turístico “en una realidad nunca antes imaginable y con 

grandes retos por delante”, no existen apartados para realizar apoyos directos al 

sector privado, como lo han solicitado en diversas ocasiones, ni para actividades 

de promoción turística, nacional. 

Como muestra de las complicaciones que enfrentará la dependencia el siguiente 

año se menciona que en el desarrollo de destinos turísticos diversificados, 

sustentables y competitivos está previsto usar 62.5 millones de pesos, lo que 

representa una disminución del 9.3% respecto al presente año, y en las tareas 

de coordinación de la política de gobierno pretende destinar 25.9 millones de 

pesos, 2.3% menos de lo que se le asignó para el 2020. 

Aún con dichos recortes, la dependencia tiene la certeza de que “el mundo está 

enfrentando uno de los desafíos más grandes de las últimas siete décadas, 

siendo el sector turismo uno de los más afectados, debiendo afrontar mayores 

retos con productos turísticos innovadores y de mayor calidad, para responder a 

las necesidades de un turista cada vez más informado y exigente, en las que al 

binomio calidad y servicio deberán sumarse los protocolos de sanidad, legado 

de esta amarga experiencia que es el Covid-19”,  pero sin mayores apoyos 

económicos. 

 

 

 

 



¿Sigue Subsecretaría de Planeación? 

 

A pesar de que el propio titular del sector informó hace unas semanas que 

desaparecía la Subsecretaría de Planeación y Política Turística, en el proyecto 

de presupuesto aparece con una solicitud de 29.1 millones de pesos, lo que 

representa un recorte del 12.9 por ciento. 

Dicha subsecretaría está incluida en el programa de Planeación y conducción de 

la política de turismo, en donde se pretende bajar de los 194.7 millones de pesos 

a los 173.6 millones de pesos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

      
 

De 93%, avance en obras de reconstrucción tras 
sismo de 2017 en Oaxaca: Sedatu 

El subsecretario de Ordenamiento Territorial federal dijo que se continuará con la 
reconstrucción de viviendas, infraestructura educativa y de salud. 

 

El presupuesto del Programa Nacional de Reconstrucción busca concluir la 
reconstrucción de infraestructura, dijo David Cervantes Peredo. (Especial) 

AZUCENA RANGEL 

Oaxaca  

La reconstruccion en casas y edificios en Oaxaca, afectados por el sismo del 7 de 
septiembre de 2017, presentan un avance del 93% en los trabajos, informó la Secretría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en el tercer aniversario del terremoto 
que impactó en la entidad. 



David Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento Territorial y Comisionado 
Nacional para la Reconstrucción, detalló que este año se destinaron más de 3 mil 
millones de pesos para llevar a cabo acciones de reconstrucción en 3 mil 903 viviendas, 
12 centros educativos, 6 centros de salud y 488 muebles culturales, todo esto a través 
del del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR). 

De acuerdo con la dependencia, el año pasado en Oaxaca se invirtieron 5 mil 304 
millones de pesos, para llevar a cabo más de 13 mil acciones de reconstrucción, mismas 
que hasta el momento tienen un avance de 93 por ciento. 

David Cervantes dijo que para este 2020 se tiene un presupuesto asignado de 3 mil 143 
millones de pesos con el cual se están llevando a cabo más de 4 mil acciones 
concentradas principalmente en el Istmo de Tehuantepec, pero también en otros 286 
municipios de Oaxaca a través del PNR. 

“En 2019, ya con el Programa Nacional de Reconstrucción, el presidente destinó el 32 
por ciento del presupuesto total del programa a la atención de Oaxaca y en el 
presupuesto de 2020, el 33 por ciento del mismo se ha destinado a seguir atendiendo 
los daños en este estado”, informó el subsecretario. 

Asimismo el comisionado adelantó que para el próximo año seguirá habiendo 
presupuesto para el PNR, siguiendo lo dicho el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien ha reiterado que este programa no se detendrá hasta que se hayan 
atendido la totalidad de escuelas, infraestructuras de salud, inmuebles patrimonio 
cultural y también aquellas familias que vieron afectada su vivienda, tras los sismos de 
hace 3 años. 

El PNR, es parte de los programas prioritarios por parte de la Sedatu, y tiene como 
objetivo retomar la responsabilidad del Estado en la protección de los derechos 
humanos de las personas y comunidades afectadas por los sismos de septiembre de 
2017 y febrero de 2018. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

Capacitan a mujeres sobre sus derechos agrarios 
en Oaxaca  

 OAXACA, Oax..- Con el objetivo de identificar el marco normativo agrario que regula el 
uso y aprovechamiento de los recursos de los ejidos y comunidades e incorporar la 
participación de las mujeres en dichos procesos la Secretaría de las Mujeres de Oaxaca 
(SMO) impartió la capacitación Derechos Agrarios de las Mujeres. Dirigida a personal 
de las Instancias Municipales de la Mujer (IMM) y de los Centros para el Desarrollo de 
las Mujeres (CDM), la secretaria de las Mujeres de Oaxaca, Ana Vásquez Colmenares 
Guzmán, les exhortó a replicar en sus comunidades esta información, referente a las 
formas de tenencia de la tierra, los tipos de tierras de propiedad social, sujetos agrarios 
y sus derechos, órganos de gobierno y reglamentación interna se informó en un boletín 
de prensa. El 82% de la tierra en Oaxaca es propiedad social, ante la migración las 
mujeres se hacen cargo de esa tierra, pero no están legalmente reconocidas y por ende 
no tienen seguridad jurídica sobre este patrimonio por el que han trabajado tanto, por lo 
que es importante que las y los servidores públicos en las IMM y CDM´s conozcan esta 
información y puedan orientar o atender alguna situación, señaló la funcionaria estatal. 
La asignación de los derechos agrarios está asociada a prácticas sociales ligadas al 
patriarcado como la primogenitura. Se le privilegia bajo la idea patriarcal que son los 
hombres los jefes de la familia y los principales proveedores de alimento, cuando en 
Oaxaca, tres de cada 10 familias son encabezadas por una mujer que son las 
proveedoras, advirtió Vásquez Colmenares. Al no estar reconocidas como ejidatarias o 
comuneras no pueden participar en la toma de decisiones que impactan en su 
comunidad y a sus propias tierras, ni en el aprovechamiento de los recursos naturales, 
además que no pueden ser electas para integrar el Comisariado Ejidal, por ello es 
fundamental que las mujeres conozcan sus derechos agrarios y la legislación en la 
materia. En tanto, la capacitadora y especialista en el tema, María de la Luz Andrade 
Calderón, se refirió al proceso histórico de nuestro país que durante la Revolución 
Mexicana dio paso al fundamento del derecho agrario en el Artículo 27 constitucional, 
por ejemplo, y destacó también el papel de las mujeres en esa lucha por la repartición 
de ejidos. Asimismo, dio a conocer los ordenamientos internos de las tierras de uso 
común como el estatuto comunal y sus características, las cuales son inalienables, 
imprescriptibles e inembargables. Es importante que tengan derechos regulados a 
través de un Certificado que señala un porcentaje sobre el uso y usufructo de esas 
tierras el cual lo emite el Registro Agrario Nacional. Andrade Calderón también describió 
los procesos necesarios ante las autoridades agrarias para que las mujeres puedan 
obtener certidumbre legal de sus tierras y mencionó otros derechos de ejidatarias y 
comuneras como participar en la asamblea con voz y voto. Además de intervenir en la 
elaboración y actualización de reglamentos internos y estatutos comunales, formar parte 
de las organizaciones para la producción e integrar Unidades Agrícolas Industriales de 
la Mujer que pueden impulsar proyectos productivos, agregó la experta. 
 
 



 

Ganadería industrial: ¿alimentar o contaminar? 

 

Miércoles 09 septiembre 2020 / Carlos Lara 

La ganadería industrial tiene un impacto catastrófico en el planeta, en la salud 

de los humanos y en la vida de los animales, por lo que es considerada como la 

mayor amenaza que enfrenta la humanidad en materia de cambio climático, 

debido a la masificación de la crianza de animales de engorda. 

En el mundo hay alrededor de siete mil millones de personas y alimentarlos a 

todos requiere de la industrialización de los alimentos, a través de la crianza 

intensiva de animales. Sin embargo, el sector agrícola, que es la base de la 

alimentación del ganado, representa 24 por ciento de las emisiones de dióxido 

de carbono en el orbe, de las cuales más de la mitad (15 por ciento) corresponde 

a la producción de alimentos para la ganadería, un porcentaje superior al de todo 

el sistema de transporte, de acuerdo con cifras presentadas por la ONG 

Greenpeace. 

Otro problema que genera la ganadería industrial es la deforestación, pues la 

misma organización acusa que esta actividad es responsable de 80 por ciento 

de la pérdida de los bosques en el mundo. 

“El sistema alimentario actual es insostenible. El impacto medioambiental que 

tiene una dieta cárnica y derivados de origen animal es altísimo y deja estragos 

y graves consecuencias a nuestra salud”, explicó Dulce Ramírez, directora 

ejecutiva de Igualdad Animal México, en entrevista con El Sol de México. 



La experta detalló que la oganización que representa realizó el estudio El 

Enemigo del Planeta, una investigación realizada con drones que sobrevolaron 

dos granjas industriales de cerdos en Jalisco, que albergan a más de 89 mil 

cerdos. 

“Gracias a los reportes obtenidos durante el estudio, pudimos darnos cuenta de 

la magnitud de los terribles riesgos y daños ambientales que ocasiona la 

ganadería industrial, que no reportan la cantidad de olores, gases, partículas 

sólidas y líquidas que emiten a la atmósfera y además existen discrepancias en 

las declaraciones de su consumo de agua y manejo de residuos”. 

La especialista aseguró que el estudio arrojó que la granja carece de 

regulaciones, pues se desconocen las fuentes de sus recursos, con qué 

permisos cuentan y quién está verificando su manejo. 

“El agua es un recurso natural indispensable para la vida humana, para producir 

un kilo de carne de cerdo, se necesitan 12 mil litros de agua potable. En cifras 

nacionales, la crianza de cerdos para consumo humano, representa la utilización 

de cuatro por ciento de toda el agua potable renovable de nuestro país”. 

Dulce Ramírez enfatizó que, a raíz del estudio, se descubrió que hay un severo 

impacto de gases de efecto invernadero, además de generación de partículas 

suspendidas en el aire, contaminación del suelo y de la calidad del del agua. 

“Lo más alarmante para nosotros es que la huella hídrica anual es de 47 millones 

de metros cúbicos, cuando algunas empresas no tienen permiso o concesión 

para el uso de este recurso”. Este monto equivale a llenar 47 veces el Estadio 

Azteca con el líquido. 

La investigadora de Igualdad Animal subrayó que en el trabajo realizado también 

se reveló que el excremento de los cerdos, en un año, supera las 57 mil 

toneladas, pero lo que “más impactó fue que más de un millón 300 kilos de 

metano al año se generan, por esa razón es que la campaña El Enemigo del 

Planeta contribuye para que las personas se informen sobre el impacto que tiene 

el sistema alimentario y cómo podemos actuar para mitigarlo lo más posible”. 

El documento también da cuenta de que los estanques aledaños a las naves 

porcícolas son un caldo de cultivo perfecto de enfermedades, pues se pueden 

encontrar más de 100 patógenos diferentes causantes de padecimientos en los 

humanos; tan sólo en un gramo de excremento porcino pueden concentrarse 

hasta 100 millones de bacterias. 

Esto se debe a que los tanques están llenos de heces y orina de los cerdos, 

elementos que además producen gases de efecto invernadero. 

Dulce Ramírez remarcó que, además de gastar millones de litros de agua 

potable, esta industria la contamina, ya que el mal manejo y la falta de 

tratamiento de las heces y orina de los animales es un importante factor de 

contaminación del suelo y del agua, y una fuente de enfermedades infecciosas 

para los humanos. 

Greenpeace añade que los nitratos, un químico de uso masivo de fertilizantes 

sintéticos y de la ingente cantidad de excrementos generados por la ganadería 

industrial se filtran en el terreno envenenando la tierra y sus acuíferos. Según la 

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), 

el mundo ya entró a una “crisis global de la calidad del agua”. 



El mismo organismo prevé que la demanda mundial por la carne crecerá 70 por 

ciento en los próximos 30 años, lo que elevaría de 56 mil millones de animales a 

95 mil 200 millones de animales sacrificados para alimentar a la humanidad. 

 

Denuncian crueldad 

 

Cada año en México se matan más de mil 800 millones de animales para 

consumo humano, los cuales pasan toda su vida confinados en granjas, siendo 

sometidos a prácticas atroces y crueles y cuyo destino final es el matadero. 

Como parte de esta investigación, Igualdad Animal México presentó cuatro 

denuncias en contra de estas granjas ubicadas en Jalisco, por hechos, actos y 

omisiones que pudiesen producir desequilibrio ecológico y daños al ambiente, 

para así solicitar su clausura definitiva, la revocación de los permisos, licencias 

y autorizaciones de operación, así como la reparación del daño. 

Estos no son casos aislados. Recientemente, la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente (Profepa) ha realizado inspecciones y verificaciones que 

han derivado en la clausura parcial temporal en algunas granjas. 

Por último, la organización aseguró que “la ganadería industrial crece como una 

vorágine que arrasa todo a su paso, contaminando suelos y aguas, provocando 

gases de efecto invernadero que desatan fenómenos naturales catastróficos, es 

causante de enfermedades que terminan en pandemias y del mayor sufrimiento 

hacia los animales, por lo que es necesario frenar todos estos riesgos de forma 

definitiva”. 

Además, diversos estudios de casas de estudio como Oxford o Cambridge, en 

Inglaterra, así como de la Universidad de Colorado, en Estados Unidos, 

demuestran científicamente que los animales de granja tienen sentimientos. 

De acuerdo con un artículo de la BBC, Donald Broom, profesor de bienestar 

animal en la Universidad de Cambridge, realizó un estudio en el que colocó a 

vacas de granja en un corral con una palanca que abría el espacio en el que 

estaban encerradas, mismo que abre las puertas para que puedan salir a pastar. 

Los resultados del estudio fueron que, una vez que los animales descifraron el 

sistema, mostraron reacciones físicas de satisfacción, es decir, aumentó su ritmo 

cardiaco y las posibilidades de que “saltaran” o galoparan hacia la comida. 

A esto se suma que tratar bien a los animales de granja los hace más 

productivos. El análisis concluyó que las vacas daban más leche si se les trataba 

bien, en comparación con animales maltratados. 

Hay vacas que son afortunadas, como las de la comunidad de La Garrotxa, en 

cataluña, España. Ahí, los dueños de La Fageda, una cooperativa dedicada a la 

producción de lácteos, se preocupa por la calidad de vida de las vacas, al mismo 

nivel que la de sus empleados. Mientras son ordeñados, estos bovinos escuchan 

a Bach. 

 

Impresión de carne 

 

Los esfuerzos mundiales para revertir los efectos de la ganadería en el cambio 

climático ya integran a la tecnología y a la impresión en tercera dimensión para 

sustituir a la carne animal. En el mundo existen un puñado de empresas que 



utilizan insumos vegetales para imprimir alimentos similares a la carne. Entre los 

nombres más importantes están Beyond Meat e Impossible Foods, de Estados 

Unidos, Nova Meat, de Cataluña, en ganadería España, así como la empresa 

israelí Redefine Meat. 

Algunas de estas marcas ya están en los estantes de los autoservicios de 

Estados Unidos, e incluso en algunas de las cadenas más importantes de comida 

rápida, como Burger King. 

Las apuestas de los fondos de inversión sobre este tipo de empresas es 

optimista. El valor de las acciones de Beyond Meat, que cotiza en el Nasdaq 

desde el 1 de mayo de 2019, se ubica 455 por ciento por encima de su debut, 

que fue de 25 dólares. El optimismo se debe a que la demanda es superior a la 

oferta, aunque la empresa todavía no alcanza a tener un modelo de negocio 

totalmente competitivo, según el Good Food Institute, una empresa 

estadounidense que promueve los alimentos cárnicos basados en plantas. 
 


